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ИмпортозамещенИе

Промышленность идет  
Прежним курсом  
итоги Прошлого года в Промышленном секторе Петербурга, 
По словам эксПертов, Позволяют смотреть в будущее  
хотя и с умеренным, но все же оПтимизмом. главным 
трендом в ближайшем будущем останется курс  
на технологический суверенитет. антонина егорова

по оценкам экспертов ниу вШЭ, около 70% предпри-
ятий российской обрабатывающей промышленности в 
2022 году оказались затронуты санкциями и около 60% 
предпринимали активные действия по минимизации 
негативных эффектов. по словам анны Федюниной, 
директора аналитического центра ниу вШЭ в санкт-
петербурге, можно говорить о двух типах реакции 
предприятий на санкции. одни сокращали издерж-
ки, занятость, вынужденно занимались упрощением 
производимой продукции и ее номенклатуры. Это, 
в частности, характерно для предприятий наиболее 
пострадавших отраслей — автопрома, целлюлозно-
бумажной промышленности, металлургии. другие, на-
против, предпринимали активные действия: выходили 
на новые рынки, искали новых поставщиков, причем 
как отечественных, так и иностранных, реорганизовы-
вали логистику и систему расчетов. 

«следовало бы ожидать, что предприятия с кри-
тической зависимостью от импорта (там, где мало 
или нет альтернативных поставщиков) должны были 
сильнее упасть, но в реальности это оказалось не 

так. напротив, они чаще предпринимали активные 
действия, меняли каналы поставок. по итогам около 
21% предприятий посчитали, что получили от этого 
позитивные эффекты. в  частности, 19% представи-
телей российской обрабатывающей промышленности 
нашли перспективные ниши для выпуска новой про-
дукции, 12% вышли на новые рынки. при этом важно, 
что далеко не все предприятия готовы отказаться от 
импорта в пользу отечественных компонентов, полу-
фабрикатов (или их аналогов) — они готовы искать 
новых зарубежных поставщиков. Хотя, конечно, 
иногда это происходит вынужденно»,— заключает  
госпожа Федюнина.

Поехавший график по словам игоря 
майорова, генерального директора Meteor Lift (до ян-
варя 2023 года — «отис россия»), возникшие весной 
прошлого года перебои в международных цепочках 
поставок затронули импорт ряда комплектующих, 
критически необходимых для лифтовой отрасли. Это, 
в свою очередь, негативно отразилось на графиках вы-

пуска: объемы производства лифтового оборудования 
в рФ в январе — июне 2022 года сократились на 41% 
по сравнению с аналогичным периодом 2021-го, хотя 
в последние годы отрасль показывала рост в 16–18%. 
«поэтому мы должны были в короткие сроки адапти-
роваться и скорректировать существующие цепочки 
поставок комплектующих, в том числе ускоряя поиск 
новых отечественных поставщиков. в  текущей геопо-
литической ситуации локализация производства ком-
понентов и элементов архитектуры лифтов становится 
краеугольным камнем отрасли»,— добавляет он.

как отмечает Эдуард касьян, вице-президент по 
маркетингу, продажам и доступу на рынок компании 
Biocad, в петербурге традиционно активно развивается 
фармацевтическая промышленность. «технологиче-
ские возможности, производственный и научный по-
тенциал фармацевтической отрасли в регионе сегодня 
способны обеспечить доступность любых необходимых 
препаратов, в том числе высокоэффективных лекар-
ственных средств для терапии тяжелых социально 
значимых заболеваний. ➔ 4

имПортозамещение

КоЛонКа реДаКтора

город замороженных 
Проблем
В феврале компания GloraX заяви-
ла, что поставила на паузу проект 
реконструкции апраксина двора и 
вообще решает, интересен ли ей 
этот проект. надо сказать, что еще 
со времен подписания с городом 
соглашения о реконструкции 
апрашки на пмЭФ-2022 эти планы 
выглядели несколько сомнительно. 
проект в 2000-е оказался неподъ-
емным даже для «Главстроя», 
который тогда имел гораздо более 
весомый административный ресурс 
в петербурге, чем GloraX. а с тех 
пор ситуация вокруг комплекса 
зданий на Садовой улице никак не 
улучшилась. Собственников (а по-
ловина зданий апрашки находится 
в собственности) и арендаторов те-
кущее положение дел, скорее всего, 
вполне устраивает, срываться с 
насиженных хлебных мест никто не 
спешит и разрулить ситуацию без 
вмешательства властей любому 
инвестору вряд ли удастся. 

Вполне возможно, соглашение 
о реконструкции апраксина двора 
для властей имело целью создать 
имитацию бурной деятельности, 
а для компании GloraX было воз-
можностью получить какие-то 
преференции в других проектах за 
то, что взяла на себя такой неподъ-
емный груз.

Для решения вопроса ре-
конструкции такой территории 
требуется политическая воля, а с 
учетом того, что со времен ухода 
Валентины матвиенко с поста 
губернатора мегаполисом, по сути, 
никто не управляет, ждать такой 
воли не приходится.

Вероятнее всего, в ближайшие 
годы можно ожидать, что все 
болевые точки города окажутся 
в замороженном состоянии. Чаще 
всего сложные проблемы требуют 
непопулярных решений со стороны 
властей, а времена нынче такие, 
что предпринимать какие-то дей-
ствия, которые способны вызвать 
массовое недовольство тех или 
иных групп, власти города вряд ли 
решатся.

колонка редактора

ВаЛерИЙ ГрИБаноВ,
РЕДАКТОР Business guide  

«НОвАя эКОНОМичЕсКАя РЕАЛьНОсТь»
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ИмпортозамещенИе маЛыЙ БИзнеС

имПортозамещение малый бизнес

как отмечают эксперты, в последние два года сегмент 
малого и среднего бизнеса (мсБ) сильно штормило. 
коронакризис 2020–2021 годов уменьшил количество 
открытых ип на 350 тыс. в 2020-м, а в 2021-м сегмент 
показал совсем небольшой рост: за год открылось всего 
на 24 тыс. ип больше, чем закрылось в том же периоде. 
пик закрытий в 2022 году пришелся на период с мар-
та по июнь, когда в отношении российской экономики 
начали действовать санкции. тогда в стране закрылось 
113,5  тыс. коммерческих предприятий: на 17,5% боль-
ше по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, по данным Фнс. «не обладая большим запасом 
прочности, третий год кризиса малые предприятия пере-
носили с трудом. однако общую деловую динамику мы 
бы скорее оценили как удовлетворительную. точки роста 
для предпринимателей все еще остаются. но дело ус-
ложняют невысокий запас прочности игроков сектора и 
снижение покупательской активности»,— поясняет ана-
стасия ускова, генеральный директор технологической 
группы Rocket Humans.

по словам оксаны васильевой, доцента депар-
тамента правового регулирования экономической 
деятельности Финансового университета при прави-
тельстве рФ, в начале января 2023 года на территории 
страны было зарегистрировано почти 6 млн субъектов 
мсБ (в том числе около 3,7 млн ип и 2,3 млн юрлиц). 
почти такие же цифры были и в прошлом году. то есть 
на фоне сложной экономической ситуации количе-
ство малых предприятий практически не изменилось. 
в  начале весны 2022 года в условиях экономических 
санкций был введен мораторий на возбуждение дел 
о банкротстве по заявлениям, подаваемым кредито-
рами в отношении юридических лиц и граждан, в том 
числе индивидуальных предпринимателей, сроком на 
шесть месяцев, за исключением застройщиков, объ-
екты которых включены в реестр проблемных. но это 
не особенно помогло мсБ. поэтому в целях смягчения 
последствий экономических санкций государством 
были приняты различные меры поддержки: финан-
совая (субсидии, кредитование, проектное финанси-
рование, «зонтичные» механизмы предоставления 
поручительств), информационная, консультационная. 
по данным ЦБ, за первое полугодие 2022 года финан-
совую поддержку получили 98,9  тыс. субъектов мсБ 
на сумму 227,38  млрд рублей против 74,4  тыс. субъ-
ектов на сумму 154,2 млрд годом ранее. по числу мер 
поддержки лидируют регионы с крупными городами 
(московская и ленинградская области, республика 
татарстан, краснодарский край).

«несмотря на многие драматические события про-
шлого года, с определенной долей уверенности можно 
сказать, что в 2022 году российский бизнес продолжил 
работать и начал адаптироваться к новым реалиям»,— 
добавляет дмитрий кнатько, доцент высшей школы 
бизнеса ниу вШЭ. к примеру, согласно официальной 
статистике министерства экономического развития, во-
преки прогнозам, индекс промышленного производства 
рФ составил –0,6% год к году, что уверенно выше про-
гнозного значения. тем не менее выживать компаниям 
стало тяжелее. 

так, согласно данным отчета индекса «опоры рос-
сии», больше трети предприятий малого бизнеса не 
видят позитивных моментов в 2022 году, особенно 
компании из сферы услуг. наиболее чувствительным к 

негативным экономическим событиям оказался микро-
бизнес. субъекты мсБ также отметили снижение пла-
тежеспособности населения и сложности с внешнеэко-
номической деятельностью как факторы, оказавшие 
негативное влияние на состояние бизнеса в 2022 году. 
тем не менее, как показывают данные отчета индекса 
«опоры россии», есть и некоторые позитивные мо-
менты: уход зарубежных компаний с рынка, рост числа 
программ господдержки и даже — в отдельных случаях 
— рост спроса.

«в целом в минувшем году предприниматели стол-
кнулись с изменениями в цепочке поставок, активно 
ищут и находят новых партнеров в дружественных стра-
нах. основной тренд, который помогает развитию,— по-
иск решений в замещении товаров и услуг компаний, 
покинувших рынок. импортозамещение в некоторых 
сферах способствовало увеличению заказов на произ-
водственных предприятиях с высокой локализацией. 
сложности с квалифицированным персоналом, пред-
ставители которого уехали в другие страны от мобили-
зации, на текущий момент являются актуальной про-
блемой для каждого предпринимателя, так как каждый 
специалист в малом бизнесе критичен»,— рассуждает 
александр лаптев, генеральный директор ооо «Экс-
перт системс».

«сегодня петербург как исторически портовый и 
приграничный город с огромными импортными по-
токами (а малый бизнес — это все-таки импорт, а не 
экспорт) серьезно ощутил переориентацию многих об-
ластей на поставщиков из китая: запчасти, автомобили, 
химия, одежда. мало кому удалось выстроить работу 
через казахстан, киргизию, турцию и армению. в тури-
стической области сильный взлет внутреннего туризма 
позволил игрокам усилить позиции и даже поднять 
цены до 20% по отношению к предыдущим годам»,— 
добавляет данил Бекиров, основатель девелоперской 
компании Eight development.

при этом, по словам виктора миронова, управля-
ющего директора консультационной группы «тим», 
именно малый бизнес сегодня обеспечивает основную 
часть параллельного импорта, который во многом по-
зволил избежать дефицита потребительских товаров, 
комплектующих и сырья для подавляющего числа про-
изводств. малые предприятия успешно находят реше-
ние вопросов, с которыми крупным компаниям не удает-
ся справляться из-за санкций, повышенного контроля и 
других ограничений.

при этом сегодня, по словам петра Заборцева, ис-
полнительного директора ооо «ирис», стали заметны 
изменения, происходящие в структуре самих пред-
приятий мсБ. так, по данным спарк, растет их доля 
в строительстве, оптовой торговли и IT, а снижается 
в розничной торговле и торговле автотранспортными 
средствами, в профессиональной, научной и техниче-
ской деятельности.

по словам господина кнатько, 2023 год пока выгля-
дит более многообещающим, чем 2022-й. к примеру, 
согласно исследованию прим, выполненному минэ-
кономразвития, сбербанком и Фондом общественного 
мнения, компании малого бизнеса преимущественно 
отмечали, что им удалось преодолеть сложности с пре-
кращением поставок материалов и товаров, что может 
говорить об окончании переходного адаптационного 
периода.

неПотоПляемый  
резерв  
сектор малого бизнеса в Прошлом 
году Показал хорошую устойчивость. 
согласно статистике, число субъектов 
мсб По сравнению с Предыдущим 
годом не изменилось. антонина егорова

3 ➔ важнейшей задачей для региона и страны в 
целом остается обеспечение лекарственного сувере-
нитета, который напрямую зависит от увеличения но-
менклатуры и мощностей производства отечественных 
лекарственных препаратов. достижению этой цели и 
развитию современного фармацевтического класте-
ра в городе способствовали бы инструменты долго-
срочного планирования, в частности, трех-пятилетние 
государственные контракты, которые позволяют про-
изводителям планировать объемы производства, ин-
вестировать в развитие технологических мощностей и 
инфраструктуры»,— считает он.

свои в доску по мнению тимура иртуганова, 
генерального директора ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей промышленности 
россии, ситуация в этой отрасли по итогам года сло-
жилась неоднозначная. если в мебельной промышлен-
ности был заметен рост, то в деревообрабатывающей 
произошло значительное сокращение производства. 
«несмотря на санкционные ограничения, отечествен-
ные мебельные производители смогли справиться со 
всеми сложностями. Хотя, как и в случае с негативным 
влиянием коронавируса на экономику, мебельные 
предприятия могут говорить о недополученной при-
были. объем производства в стоимостном выраже-
нии вырос более чем на 15%, до 360  млрд рублей. 
при этом в натуральном выражении объемы выпуска 
остались на уровне 2021 года. можно даже сказать, 
что санкции сыграли на руку мебельщикам. Были вы-
явлены проблемные места в масштабах всей отрасли, 
которые стали оперативно решаться»,— поясняет он.

при этом для деревообрабатывающей промышлен-
ности, по словам эксперта, прошедший год оказался 
весьма сложным. наибольшее влияние на отрасль 
оказало закрытие экспорта, поскольку основными рын-
ками сбыта были сШа и европа. например, фанерные 
производства, крупнейшие из которых находятся на се-
веро-Западе, поставляли около 70% всей выпущенной 
продукции, но затем экспорт упал в два раза. в резуль-
тате на внутреннем рынке образовался избыток фанеры, 
а цены тоже снизились вдвое — до уровня 2019 года. 
из-за этого производство в 2022 году сократилось прак-
тически на треть. переориентировать экспорт не полу-
чилось из-за сложностей с логистикой и грузоперевоз-
ками. при этом перспективные рынки турции и индии 
закрыты заградительными ввозными пошлинами.

в целом, по словам экспертов, в 2022 году промыш-
ленность санкт-петербурга показала устойчивый рост. 
как отмечает олег Шевцов, генеральный директор  
ао «трансэнерком», несмотря на сложности в эконо-
мике, петербургский индекс промышленного произ-
водства (ипп) в октябре 2022 года увеличился на 7,6% 
по сравнению с сентябрем 2022-го и на 12,4% — с ок-
тябрем 2021-го. также в прошлом году в городе начали 
работать новые предприятия: было запущено произ-
водство электроники на площадке бывшего обуховско-
го завода, ряд представителей оборонно-промышлен-
ного комплекса увеличили свои производственные 
мощности. «в 2023 году в регионе планируется запуск 
восьми новых производств с общим объемом инвести-
ций 7,7 млрд рублей. Это в том числе предприятия по 
изготовлению лекарственных средств, внутрискважин-
ного оборудования для нефтегазовой отрасли, центр 
разработки и производства компьютерных решений 
для тяжелых условий эксплуатации»,— добавляет он.

«в прошлом году мы столкнулись с серьезными 
вызовами, связанными с санкционными ограничени-
ями и уходом иностранных компаний с российского 
рынка. однако можно говорить, что большая часть 
производств смогла адаптироваться к новым услови-
ям благодаря переходу на отечественные технологии 
и комплектующие, программе параллельного импор-
та, а также государственным мерам поддержки. если 
обратиться к ипп, то по итогам 2022 года показатель 
петербурга составил 103,9%, превысив среднероссий-
ский на 4,5 п. п.»,— делится владимир катенев, пре-
зидент санкт-петербургской торгово-промышленной 
палаты (спб тпп).

по данным спб тпп, по итогам минувшего года в 
петербурге отмечается рост многих производств, но 
при этом некоторые сегменты испытывают значитель-

ные трудности — в том числе производство автомо-
бильного транспорта, ремонт и монтаж машин и обо-
рудования, добыча полезных ископаемых и некоторые 
другие. для таких отраслей необходимо продолжать 
предлагать новые меры поддержки, чтобы адаптиро-
вать их к современным условиям.

«сегодня поступает довольно много обращений за 
юридическими консультациями: санкционные ограни-
чения оказали существенное влияние на промышлен-
ный сектор и торговые предприятия в части исполне-
ния обязательств по внутрироссийским договорам. 
предприниматели обращаются в спб тпп, потому 
что мы уполномочены выдавать заключения, свиде-
тельствующие об обстоятельствах непреодолимой 
силы. Эксперты рассматривают каждое обращение. 
но форс-мажор в них есть не всегда — в таком слу-
чае мы делаем другое экспертное заключение, кото-
рое помогает урегулировать отношения»,— поясняет  
господин катенев.

ближайшие ПерсПективы по мнению 
госпожи Федюниной, имеющиеся оценки позволяют 
промышленникам с умеренным оптимизмом смотреть 
в 2023 год. Хуже, чем в 2022-м, точно не будет. при 
этом продолжится трансформация цепочек создания 
стоимости, будут меняться каналы импорта и номенкла-
тура продукции. «но важно отметить, что, например, 
переориентацию на восток мы наблюдаем в российской 
экономике уже не первый год. так, структура импорта 
инвестиционной продукции постепенно смещалась в 
сторону китая еще с 2014 года. думаю, что можно пред-
положить смену организационной структуры компаний 
и организации каналов поставок в отраслях. некоторые 
признаки этого уже заметны. так, вероятно, в условиях 
санкционных ограничений предприятия склонны пере-
кладывать часть функций, которые ранее отдавались 
подрядчикам, на себя, что, в частности, отражается 
сейчас в росте занятости на отдельных типах предпри-
ятий. изменения организации цепочек поставок будут 
связаны с продолжением работы в рамках параллель-
ного импорта. например, уже сейчас активно распро-
страняется практика ввоза в страну новых легковых 
автомобилей через альтернативных продавцов для их 
последующей перепродажи дилерскими центрами»,— 
говорит госпожа Федюнина.

по словам господина иртуганова, ситуация на 
мебельном рынке будет меняться исходя из социаль-
но-экономических событий. мебель — это предмет 
отложенного спроса, на который любые кризисы и 
любое снижение доходов населения влияют в первую 
очередь. поэтому сокращение рынка в 2023 году не-
избежно, но исправить ситуацию может меблировка 
квартир, если, например, эту опцию можно будет вклю-
чать в ипотеку.

у  деревообрабатывающей промышленности глав-
ная проблема на сегодняшний день — отсутствие 
сбыта. помимо потерь рынков за рубежом, сильно 
сократился спрос внутри страны, поэтому предпри-
ятия вынуждены работать в убыток, чтобы сохранить 
производство. «если государство начнет оказывать 
помощь отрасли, то в ближайшие два года российская 
деревопереработка сможет выжить и сохранить шансы 
на дальнейшее развитие, в ином случае ситуация будет 
только ухудшаться, что отбросит отрасль на показатели 
2006–2007 годов»,— добавляет эксперт.

по мнению господина майорова, 2023 год станет 
решающим для российской промышленности в целом 
и для петербургских предприятий в частности. и глав-
ную роль в этом вопросе будет играть развитие тех-
нологий для создания и укрепления технологической 
независимости различных отраслей промышленности.

по словам господина катенева, основной курс про-
мышленного производства в петербурге в 2023 году 
будет нацелен на преодоление санкционных режимов и 
выполнение государственных оборонных заказов — с 
учетом необходимости экономического роста. основ-
ной тренд — импортозамещение и технологический 
суверенитет без ущерба для экономики. «ключевые 
предприятия города находятся в активном поиске или 
уже нашли новых поставщиков сырья и комплектую-
щих, выстраивают новые логистические связи, пробу-
ют выйти на новые рынки»,— заключают в спб тпп. n
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малый бизнес

инвестиции уПали на сорок Процентов 
объем инвестиций в недвижимость санкт-Петербурга Превысил 100 млрд рублей 
в 2022 году. петр моторин

согласно данным консалтинговой компании NF  group, 
объем инвестиций в недвижимость петербурга по итогам 
2022 года составил 104,9 млрд рублей, что меньше пока-
зателя по итогам 2021 года почти на 40%. превалирующая 
доля инвестиций (57%) пришлась на сегмент площадок 
под девелопмент. участники рынка приобрели земельных 
участков на 59,6 млрд рублей, что почти в два раза мень-
ше, чем годом ранее. основу сделок составили земельные 
участки под строительство жилья и апартаментов. 

доля инвестиций в объекты коммерческой недви-
жимости составила 43%, или 45,3 млрд рублей в абсо-
лютном значении, что на 20% меньше, чем в 2021 году. 
Большая часть инвестиций была направлена на приоб-
ретение офисных зданий (45%), при этом объем сделок 
остался на уровне 2021 года — около 20 млрд рублей. 

аналогичная ситуация сложилась в сегменте складской 
и индустриальной недвижимости, где второй год подряд 
сумма сделок достигает 10 млрд рублей. Значительнее 
всего вырос интерес инвесторов к гостиничной недви-
жимости, вложения в которую составили 7 млрд рублей 
по итогам 2022 года: показатель увеличился в два раза 
по сравнению с 2021 годом. доля инвестиций в исто-
рические объекты с целью редевелопмента составила 
всего 2%. в  основном инвесторов интересовали каче-
ственные объекты с арендным потоком, не требующие 
дополнительных вложений.

в 2022 году наблюдалось увеличение объема инве-
стиций в участки, предназначенные под коммерческое 
строительство рекреационных объектов и баз отдыха 
в сегменте гостиничной недвижимости — до 2,3 млрд 

рублей, а также в участки под строительство произ-
водственно-складской недвижимости — до 2,2  млрд 
рублей. данная тенденция обусловлена активным раз-
витием рекреационной гостиничной недвижимости на 
основных туристических направлениях, а в случае со 
складской недвижимостью — ростом интереса к пло-
щадкам для производства.

по итогам 2022 года на 10  п.  п. увеличилась доля 
инвесторов — конечных пользователей, которые в 2022 
году вложили 11  млрд рублей против 2  млрд в 2021 
году, что позволило им пополнить собственные активы 
качественными объектами. также с 1 до 4% увеличилась 
доля сделок паевых инвестиционных фондов. 

сергей дуванов, руководитель проектов отдела ин-
вестиций консалтинговой компании NF  group в санкт-

петербурге, прогнозирует: «в  2023 году российские 
инвесторы в коммерческую недвижимость продолжат 
фокусироваться на приобретении имущества уходящих 
иностранных компаний, желая при этом получить круп-
ный дисконт. основной интерес будут проявлять к каче-
ственным готовым объектам с арендным потоком. новое 
строительство будет отложено из-за высокого уровня 
неопределенности. при этом девелоперы продолжат 
инвестировать в участки под жилое строительство, но 
к выбору объектов будут подходить более тщательно 
в условиях снижающегося спроса, из-за чего можно 
будет наблюдать большую дифференциацию продукта 
на старте продаж жилых комплексов и апартаментов, то 
есть приобретать участки будут с очевидным на выходе 
продуктом». n

«как показывают данные прим, российским компа-
ниям важно, чтобы мсБ получал доступ к специаль-
ным налоговым режимам, льготному кредитованию, 
льготной рекламной поддержке, помощи в выходе 
на новые рынки, кредитным каникулам и отсрочкам 
платежей, а также обучению бизнес-планированию и  
IT-решениям для организации и ведения бизнеса. обе-
спечение качественной поддержки способно создать 
основу для будущего роста предпринимательски ори-
ентированных компаний малого и среднего бизнеса»,— 
уверен господин кнатько.

«в этом году мы увидим, как бизнес будет уходить 
от долгосрочного планирования в сторону проектного. 
стратегии будут меняться на лету: нишевая переори-
ентация, дробление бизнеса, смена налогового статуса, 
отказ от найма в пользу вывода компетенций за штат, 
автоматизация непрофильных и рутинных процессов, 
вроде документооборота и бухгалтерии с помощью со-
фта. все, что позволяет бизнесу экономить и повышать 
мобильность, будет активно применяться. кроме этого, 
можно ожидать большей переориентации бизнеса: в 
стандартные схемы b2c и b2b будут обязательно под-
мешивать госзаказ и сотрудничество с госкомпаниями 
как основным источником капитала. от государства же 
будут ждать более весомых программ поддержки, они 
будут определять выживаемость бизнеса в этом году, и 
популярность таких программ у предпринимателей воз-
растет»,— считает госпожа ускова.

при этом, по мнению господина Бекирова, малый 
бизнес будет серьезно переориентироваться на вну-
треннее потребление и внутренних поставщиков как то-
варов, так и услуг. недостающие компоненты, такие как 
электроника, компьютеры, станки, химия, будут также 
поставляться из китая или логистических хабов в Бело-
руссии, армении, казахстане, турции.

вячеслав андрюшкин, заместитель председателя 
правления сдм-банка, рекомендует предприятиям ма-
лого бизнеса настойчиво искать новые варианты, дивер-
сифицировать риски от поставок за счет поиска гаранти-
рованных партнеров из тех стран, с которыми логистика 
не нарушена (в первую очередь из китая), перестраивать 
цепочки оплаты, отдавая предпочтение платежам в юане 
и «мягких» валютах. и помнить, что если раньше можно 
было себе позволить иметь одного-двух надежных по-
ставщиков (если речь идет об импорте), то сейчас ди-
версификации поставок должно уделяться первостепен-
ное внимание и обязательно нужен план Б — на случай, 
если по тем или иным причинам надежные в прошлом 
зарубежные контрагенты перестанут осуществлять по-
ставки. 

по словам господина Заборцева, в качестве положи-
тельных факторов в начале 2023 года можно отметить 
продолжающийся рост предпринимательского оптимиз-
ма. «спрос на многие виды продукции, в первую оче-
редь со стороны государства и окологосударственных 

структур, растет. кроме того, все ждут активизации 
работ по новым средствам поддержки, в частности 
промышленной ипотеке, расширению кредитной про-
граммы „1764“, офсетным контрактам и инвестиционной 
кластерной платформе»,— поясняет он.

негативными же факторами, по мнению эксперта, 
можно назвать сохраняющиеся вопросы с доступностью 
кадров. кроме того, нарастают бюджетные проблемы, 
что также волнует предпринимателей. «видя, что за два 
месяца дефицит федерального бюджета уже превысил 
4  трлн рублей, в бизнес-среде сложилось мнение, что 

государство не сможет на протяжении длительного вре-
мени поддерживать уровень спроса. кроме того, многие 
ожидают роста налогового бремени. в  целом главной 
проблемой мсБ сейчас видится сохраняющаяся не-
определенность. ни последнее послание президента 
рФ, ни текущая ситуация и меры поддержки не сняли 
долгосрочных опасений бизнеса. а бюджетные пробле-
мы и снижение доходов экспортеров их только усилива-
ют»,— заключает господин Заборцев.

по мнению господина Бекирова, в ближайшей пер-
спективе будут набирать обороты отрасли строительства 

и оборонной промышленности и малому бизнесу при-
дется подстраиваться под эти тренды. «санкт-петербург 
— довольно развитый промышленный и крупный тури-
стический центр, поэтому малый бизнес будет тяготеть 
к этим двум областям. особенно в части обслуживания 
потребностей более крупных игроков (в том числе, из 
отраслей машиностроения, фармацевтики или впк), а 
также обеспечения возросшего интереса к внутренне-
му туризму и предоставления мест размещения (в том 
числе для загородного отдыха в санаториях, на базах 
отдыха, в глэмпингах)»,— заключает эксперт. n

пИК заКрытИЙ КомпанИЙ мСБ В 2022 ГоДу прИшеЛСя на перИоД С марта по Июнь, КоГДа В отношенИИ роССИЙСКоЙ ЭКономИКИ наЧаЛИ ДеЙСтВоВать СанКцИИ
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БанКИ

банки

ПредПриятия ждут кредитов  
Промышленный сектор Петербурга адаПтировался к новым условиям.  
если в Прошлом году банки фиксировали высокий рост краткосрочных  
кредитов на Покрытие кассовых разрывов, то в этом году надеются 
на возобновление Проектного финансирования. виктория алейникова

совокупный объем кредитов, выданных промышленным 
предприятиям города (за вычетом курсовых разниц), 
вырос в 2022 году примерно в 1,5 раза, оценивает стар-
ший вице-президент, управляющий северо-Западным 
филиалом банка «открытие» михаил иоффе. если 
говорить о кредитном портфеле, который банки сфор-
мировали за счет петербургской промышленности, то, 
по разным оценкам, за год он увеличился в диапазоне 
от 10 до 18%, добавляет банкир. так, в сегменте маши-
ностроения рост выданных кредитов составил примерно 
15%. аналогично выросли объемы кредитования у ме-
таллургических предприятий и компаний, занимающих-
ся металлообработкой.

«повышенный спрос на кредиты возник на фоне 
переориентации компаний на отечественный рынок и 
рынки азиатского региона. Эти процессы не могли не 
создать кассовых разрывов и потребовали дополни-
тельного оборотного капитала»,— объясняет господин 
иоффе. по оценкам банка, по причине разрывов цепо-
чек поставок и логистических проблем объем оборотных 
кредитов предприятиям пищевой промышленности 
вырос примерно на 10–12%, а портфель кредитов пе-
тербургским фармацевтическим компаниям — на 18%. 
серьезный рост портфеля, до 35%, также произошел в 
сегменте деревообработки сЗФо, где компаниям при-
шлось перенаправлять продажи на азиатские рынка, до-
бавляет господин иоффе.

к отраслям, которые, напротив, снизили объемы кре-
дитования, он относит в первую очередь химическую и 
нефтехимическую промышленность, продукция которых 
не попала под санкционные ограничения, при этом ее 
стоимость на мировом рынке росла.

лидер По темПам роста в  целом по 
итогам 2022 года корпоративное кредитование в рос-
сии выросло, по данным ЦБ рФ, на 14,3%, что заметно 
выше 2021 года, когда рост составлял 11,7%. «положи-
тельная динамика была достигнута в том числе благо-
даря господдержке кредитования системообразующих 
предприятий. дополнительным фактором роста стало 
и переориентация крупного бизнеса с внешнего финан-
сирования на внутренние заимствования»,— отмечает 
заместитель директора группы рейтингов финансовых 
институтов агентства нкр егор лопатин. 

директор департамента корпоративных финансов 
«ива партнерс» артем тузов обращает внимание, что 
прирост в кредитовании в сЗФо был выше и составил 
44,8% к 2021 году. регион стал лидером среди феде-
ральных округов по объему кредитования. среди глав-
ных тенденций господин тузов выделяет изменение 
структуры спроса на корпоративные кредиты. если ра-
нее привлекались «стандартные» кредиты на развитие 
бизнеса и рост оборотного капитала, то в 2022 году по-
явилось много сделок M&A под покупку промышленных 
предприятий у нерезидентов. Часто такие сделки были 
со сложной структурой и не имели широкого освящения 
в прессе, добавляет эксперт.

сбербанк в прошлом году сохранил объем выдачи 
кредитов корпоративному сектору в регионе на уровне 
2021 года, рассказали в пресс-службе. в общей слож-
ности предприниматели сЗФо получили в сбербанке 
944 млрд рублей, из которых 367 млрд составили выда-
чи в петербурге и ленобласти. в промышленном секторе 
наибольшую динамику по сумме выданных кредитов по-
казали металлургическая, лесная, деревообрабатываю-
щая, целлюлозно-бумажная (суммарно 67 млрд рублей) 
и химическая промышленность (45 млрд рублей).

северо-Западный филиал банка «открытие» по 
итогам прошлого года увеличил свой корпоратив-

ный кредитный портфель на 43%. при этом объем 
кредитов, выданных корпоративным клиентам банка 
в санкт-петербурге в течение 2022 года, увеличил-
ся более чем в два раза, говорит господина иоффе. 
по его словам, главным изменением в условиях 
финансирования со стороны банков стало усиление 
требований к залогам. также серьезно изменились 
подходы к оценке залоговых активов. сам по себе 
качественный анализ предприятий не претерпел 
значительных изменений, но параметры стресс-
тестирования бизнес-моделей компаний стали более 
консервативными.

сПасительные льготы в условиях 
санкций оказалась востребованной господдержка. пра-
вительство оперативно разрабатывало и дорабатывало 
программы субсидирования для ключевых отраслей 
экономики, что позволило стабилизировать ситуацию 
в самые острые для промышленников месяцы второго 
квартала 2022 года, считает господин иоффе. 

по словам аналитика Freedom Finance global влади-
мира Чернова, государство продолжает поддерживать 
промышленность. на предоставление льготных займов 
промышленным предприятиям, которые занимаются 
разработкой перспективных технологий и производ-
ством продукции, способной заменить зарубежные ана-
логи, будет дополнительно направлено 20 млрд рублей, 
что поможет реализовать не менее 50 проектов в этой 
сфере по широкому спектру отраслей.

в стране также действуют антикризисные программы 
льготного кредитования, среди которых расширенная 
программа стимулирования субъектов мсп с лимитом в 
288,3 млрд рублей, программа оборотного кредитования 
с лимитом фондирования банков на сумму в 340 млрд 
рублей, реструктуризация кредитов с плавающей став-
кой, перечисляет господин Чернов.

как сообщили в пресс-службе сбербанка, по про-
граммам с господдержкой и реструктуризации клиенты 
в сЗФо получили 89,4  млрд рублей. наиболее вос-
требованной в 2022 году оставалась программа мин- 
экономразвития. по ней «сбер» выдал более 3  тыс. 
кредитов в сЗФо на сумму более 14 млрд рублей, что 

в 19  раз больше по количеству и в пять раз выше по 
объему финансирования от уровня 2021 года.

в новых условиях правительство делает ставку на 
программу промышленной ипотеки, которую разработал 
минпромторг. она была заявлена осенью 2022 года и 
предполагает кредиты под залог недвижимости на при-
обретение готовой промышленной площадки по льгот-
ной ставке 3–5% (3% для технологических компаний и 
5% для иных заемщиков).

однако несмотря на то, что инициатива была заявлена 
достаточно давно, реально банки пока не начали выда-
вать такие кредиты в петербурге, знает генеральный ди-
ректор компании «пиа-недвижимость» максим ельцов.

в сбербанке выдачи не комментируют, тем не менее 
сообщают, что банк принимает участие в программе и 
планирует освоить выделенные ему лимиты за первый 
квартал 2023  года. сейчас «сбер» обсуждает с  мин-
промторгом расширение объемов поддержки с учетом 
новых условий программы. в конце февраля министер-
ство предложило расширить промышленную ипотеку 
на строительство, модернизацию, ремонт объектов и 
покупку земли и повысить лимит займа с 500  млн до 
2 млрд рублей. 

«для многих не самых крупных предприятий пе-
тербурга эта программа будет недоступна, так как к ней 
предъявляются требования по годовому обороту компа-
нии в 150 млн рублей и минимальной стоимости покупа-
емого актива в 50 млн рублей, поэтому и перспективы 
ее в текущем виде не очень велики»,— комментирует 
господин Чернов. при этом такие кредиты нельзя ис-
пользовать для покупки промышленной недвижимости 
на электронных торгах, что также снижает возможности 
заемщика, добавляет он.

с ним согласна наталья горячая, предпринима-
тель, руководитель консалтинговой компании «делаем 
бизнес вместе», которая регулярно проводит опросы 
бизнеса в своем телеграм-канале. «производственным 
предприятиям нужны дешевые и длинные деньги на за-
купку дорогостоящего оборудования, производственных 
помещений, материалов и импорт того, что еще не за-
мещено на текущий момент. ставка, по мнению самих 
предпринимателей, должна быть не более 5%»,— от-

мечает госпожа горячая. по ее словам, в программе 
минпромторга есть ограничения, и такие кредиты для 
многих мсп останутся недоступными, в том числе для 
производственного сектора с имеющимся залогом, так 
как оборудование и земля промышленного разграниче-
ния банкам не особенно интересны.

рынок Продолжит рост в текущем году 
нкр ожидает сохранения влияния перечисленных выше 
факторов, что позволит корпоративному кредитованию 
продолжить расти. росбанк полагает, что в течение 2023 
года рост корпоративного кредитования в стране сохра-
нит двухзначные темпы роста — 10–12%. как отмечает 
директор офиса рыночных исследований и стратегии 
росбанка евгений кошелев, рост продолжится, но будет 
зависеть от многих параметров: направления инвести-
ций, объема (больше или меньше по сравнению с до-
кризисной комбинацией кредита и рынков капитала) и 
горизонта отдачи. общий инвестиционный потенциал 
и спрос на кредиты, по словам эксперта, ограничены 
ужесточением внешнеторговых отношений и сжатием 
внутреннего спроса.

«рынок корпоративного кредитования уже адаптиро-
вался к новым реалиям и линейно развивается. неко-
торые замороженные инвестпроекты уже начинают раз-
ворачиваться. в первую очередь это касается отраслей, 
ориентированных на внутренний рынок: строительство 
жилья, сфера ЖкХ, пищевая промышленность, фарма-
цевтика»,— указывает господин иоффе. в этом году он 
ожидает увеличения числа сделок на рынке слияний и 
поглощений, которые в том числе потребуют финанси-
рования со стороны банков.

рынок промышленного кредитования продолжит 
рост на фоне необходимости импортозамещения тех-
нологий, оборудования и комплектующих, согласен го-
сподин Чернов. ставки кредитования промышленности, 
вероятнее всего, останутся прежними, а займы для мсп 
могут немного подорожать, так как их формула привяза-
на к ставке ЦБ. в текущем году диапазон ставки ЦБ рФ 
прогнозируется на уровне в 7,5–9,5%, а значит, повыша-
тельные риски присутствуют, но небольшие, примерно 
на уровне 1% годовых, считает господин Чернов. n

поВышенныЙ СпроС на КреДИты ВознИК на Фоне переорИентацИИ КомпанИЙ на отеЧеСтВенныЙ рыноК И рынКИ азИатСКоГо реГИона. ЭтИ процеССы не моГЛИ не СозДать КаС-
СоВыХ разрыВоВ И потреБоВаЛИ ДопоЛнИтеЛьноГо оБоротноГо КапИтаЛа
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ЧеЛоВеЧеСКИе реСурСы

человеческие ресурсы

утолить кадровый голод 
в Прошлом году на рынке труда Петербурга усилился дефицит кадров.  
работодатели сосредоточились на удержании своих лучших сотрудников,  
Предлагая им различные стимулы. артем алданов

по оценке экспертов, в 2022 году в россии в большин-
стве отраслей усилился дефицит качественных кадров. 
в  сегменте рекрутинга укрепился рынок соискателя. 
причины данной тенденции связаны как с сво и моби-
лизацией, так и с «эхом» прошедшей пандемии. 

найти и сохранить в настоящее время го-
ризонт планирования в кадровом рынке сузился с пяти- 
и трехлетних стратегий до гибкого планирования на не-
сколько месяцев вперед, отмечает светлана круглова, 
директор практики оказания услуг в области управления 
персоналом компании «технологии доверия» (до недав-
него времени была частью международной сети PwC). 
тем не менее в отношениях работодателя и персонала 
видно четкий тренд на заботу о людях. «в конце октября 
2022 года мы провели пульс-опрос, в котором приняли 
участие 94 компании из различных секторов экономики. 
согласно исследованию, 47% компаний по результатам 
нашего опроса планируют оставить численность персо-
нала на том же уровне. в  то же время 16% компаний 
планируют повысить численность, 7% — сократить, а 
треть еще не определилась. если говорить о положении 
дел на рынке труда со стороны работодателя, то уровень 
нехватки рабочей силы варьируется в зависимости от 
сферы деятельности: мы наблюдаем, что если ситуация 
с „белыми воротничками“ налаживается, то „синих во-
ротничков“ в промышленной сфере и апк по-прежнему 
не хватает»,— рассказывает эксперт.

в новых геополитических реалиях отношения между 
работодателем и персоналом в россии становятся все 
более сложными, считает маркетолог андрей куликов-
ский. по его словам, в условиях продолжающейся по-
литической напряженности и экономических проблем, 
стоящих перед страной, работодатели ищут способы 
поддержания производительности и прибыльности, а 
также удовлетворяют потребности своих сотрудников. 
на конкурентном рынке труда организации сосредото-
чены на удержании своих лучших сотрудников и пред-
лагают им различные стимулы, такие как гибкий график 
работы, возможности обучения и развития, а также кон-
курентоспособная заработная плата.

«в нашей отрасли — бизнес-тревел — дефицит 
настоящих профессионалов наблюдается уже давно. 
остро это наблюдается и в санкт-петербурге, где распо-
ложен один из филиалов нашей компании. Это связано 
с тем, что конкурентная среда в нашей нише очень узкая. 
пандемия усилила дефицит кадров в отрасли, а текущая 
геополитическая ситуация не способствует улучшению. 
многие из тех, кто потерял работу в туриндустрии во 
время пандемии, не спешат возвращаться на свои ра-
бочие места, даже когда такая возможность появля-
ется»,— делится своей оценкой рынка HR-директор 
Continent Express елена мозолевская.

александр кравцов, управляющий партнер Fizika 
development, говорит, что в стройотрасли в течение 
всего прошлого года количество рабочих из стран 
ближнего зарубежья стабильно сокращалось — мно-
гие предпочли покинуть территорию рФ. «не сказать, 
что это было сильной неожиданностью для нас — в 
последние годы миграционная политика последова-
тельно следовала трендам сокращения числа кадров 
из снг на стройках. гораздо актуальнее всегда был 
вопрос квалификации, например каменщиков. однако 
на нашем флагманском объекте VIdI на синопской на-
бережной какого-то кадрового голода мы не ощуща-
ем»,— отмечает он. 

особо востребованы на рынке труда уже 
как минимум три года существует и дефицит кадров ря-
дового персонала, рассказывает директор по персоналу 
торговой сети «технониколь» Юлия корочкина. «в этом 

году нам сложнее всего было подобрать менеджеров и 
кладовщиков. Что говорит о том, что на рядовую долж-
ность всегда сложно найти кандидатов, так как они очень 
востребованы. в целом время, когда мы могли себе по-
зволить выбирать лучших из большого пула кандидатов 
на рядовые должности, прошло. сейчас задача любого 
HR — снижать текучесть персонала, создавать такие 
адаптационные программы и программы обучения, 
которые позволят „раскачать“ любого кандидата, без 
опыта работы и с невысокой мотивацией. важно также 
отметить, что на рынке наблюдается отток кандидатов в 
диджитал-направление, где сейчас уже началась война 
за кадры: компании предлагают сотрудникам шикарные 
соцпакеты, отсрочки от армии»,— констатирует пред-
ставитель организации 

Запрос к кадрам диктует ситуация на рынке, считает 
руководитель HR-департамента компании «обит» на-
талия нейман. Бизнес больше не может позволить себе 
экспериментировать и ошибаться, соответственно, ему 
нужны люди, которые готовы и способны адаптировать-
ся под меняющиеся требования и работать на результат. 
если говорить о конкретных направлениях, отмечает 
эксперт, то самая большая потребность — это общеиз-
вестный факт — ощущается в IT-специалистах. однако 
это не означает, что востребован любой кандидат по 
данному направлению. сейчас на рынок труда вышло 
очень много начинающих специалистов, окончивших 
курсы, и многие из них быстро разочаровываются, стал-
киваясь с трудностями при поиске работы.

по словам директора по персоналу пивоваренной 
компании AB  InBev Efes ольги орел, одна из главных 
тенденций на рынке кадров в  IT — высокий спрос на 

аналитиков данных и бизнес-аналитиков. «Благодаря 
удаленному найму, конкуренция на внутренних ло-
кальных рынках на кандидатов на эти вакансии стала 
значительно выше. во-первых, многие потенциальные 
соискатели уже заняты, работая на другие компании 
в другом городе или даже стране, во-вторых, уровень 
заработных плат на рынке серьезно изменился. теперь 
зарплату IT-специалиста стало практически невозможно 
рассчитать, базируясь на уровне среднестатистического 
регионального оклада»,— отмечает она.

«удаленка» и  аутсорс по оценке экс-
пертов, этот год форсировал тренд на удаленную работу 
в еще большем объеме. как отмечает директор по под-
бору персонала Unicon Outsourcing оксана сырых, в том 
числе на рынке труда выросло количество персонала, 
желающего работать дистанционно из-за рубежа. от-
клики на такие позиции увеличились на 18–20%. вилка 
зарплат дистанционных сотрудников практически срав-
нялась с зарплатами офисных работников. при этом 
кандидаты, планирующие релокацию за рубеж, готовы 
идти на снижение своего дохода до 10%, так как у них в 
приоритете полностью дистанционная работа.

однако не все работодатели в связи с геополити-
ческими ограничениями готовы предоставить своим 
сотрудникам опцию работы из другой страны, продол-
жает тему HR Team Lead ITglobal.com мария дьячкова. 
соответственно, у них есть определенный риск потери 
такого специалиста. конечно компаниям все же выгод-
нее удерживать опытных сотрудников, нежели искать на 
внешнем рынке. если это невозможно, выходом в этой 
ситуации становится привлечение аутсорсинговых ком-

паний, особенно если речь идет о проектных задачах и 
довольно обособленной деятельности.

практика привлечения специалистов на аутсорсинг 
набирает обороты, отмечает основательница сервиса 
Connecter.pro мария доманская. в период, когда слож-
но спрогнозировать ситуацию на долгий срок, проще 
приглашать людей на проект или временный контракт. 
те, кому интересен переезд или кто остался без работы, 
стали охотнее соглашаться на проектное сотрудниче-
ство. в  целом по рынку, доля удаленных сотрудников 
продолжает расти, особенно в негосударственных ком-
паниях и на ролях, не связанных с использованием кон-
фиденциальной информации.

по словам медиаэксперта ксении Зайки, в отрасли 
кинематографа и анимации наблюдается тенденция 
активного поиска новых кадров, так как многие специ-
алисты данной сферы эмигрировали в другие страны, с 
которыми невозможно вести экономические отношения. 
в связи с этим обстоятельством все более востребованы 
специалисты на аутсорсинге, так как оставшиеся посто-
янные сотрудники не всегда успевают закрыть необхо-
димые задачи. 

между тем, по мнению генерального директора 
агентства по подбору персонала Proрersonnel татьяны 
доляковой, в 2023 году общая ситуация с кадрами мо-
жет измениться. Будет преобладать рынок работодате-
ля. Это связано с тем, что во второй половине 2022-го 
высвободилось большое количество специалистов, ра-
ботавших в ушедших с российского рынка международ-
ных компаниях. активы ушедших с рынка иностранных 
игроков приобретаются российским бизнесом, который 
и будет отбирать высвободившихся сотрудников. n

В прошЛом ГоДу тренД на уДаЛенную раБоту поЛуЧИЛ еще БоЛьшее разВИтИе
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проеКт

Проект

информационную  
и технологическую безоПасность 
обсудят в «эксПофоруме» 
Площадка конгрессно-выставочного центра «эксПофорум» в санкт-Петербурге 
на несколько дней объединит эксПертов и разработчиков Промышленного 
и высокотехнологического оборудования в рамках выставки Передовых 
технологий обесПечения безоПасности личности, общества и государства 
«эксПотехностраж. день Передовых технологий». выставка, которая Пройдет  
с 15 По 17 марта 2023 года, ориентирована на сотрудников росгвардии  
и иных Представителей силовых структур страны, а также на Производителей 
оборудования и Продуктов в сфере безоПасности, в том числе цифровой.

генеральный директор компании «ЭкспоФорум-интер-
нэшнл» сергей воронков отметил, что в рамках «Экспо-
техностража» будут проходить мероприятия, на которых 
участники обменяются опытом, а также представят но-
вые технологии, военное оборудования, техники, специ-
альных средств защиты. «стране нужны новые техно-
логии, виды вооружений, более совершенная система 
безопасности. „Экспотехностраж“ инициирован росгвар-
дией. на выставке будет представлено все, что связано с 
новыми видами технического оснащения войск, средств 
и услуг обеспечения безопасности на предприятиях и в 
городской среде»,— рассказал господин воронков.

основная потребность рынка, в том числе в сег-
менте оборонно-промышленного комплекса, состоит в 
быстрой коммуникации и налаживании новых логисти-
ческих цепочек, нахождении новых контрагентов. для 
решения этой задачи на площадке будет работать Центр 
деловых контактов, который предоставляет возмож-
ность проведения переговоров между поставщиками и 
закупщиками, а также двусторонних деловых встреч с 
руководителями закупочных подразделений росгвар-
дии и других силовых ведомств. в  качестве конечных 
заказчиков приглашены проектные компании, пром-
предприятия, научно-исследовательские центры и пред-
приятия транспортной инфраструктуры. для компаний, 
которые хотят развиваться в вопросах поставок своей 
продукции росгвардии, запланированы специальные 
мероприятия по вопросам организации закупочной дея-
тельности и закупок на закрытых тендерных площадках 
с разбором связанных с ними возможностей и проблем 
для поставщиков.

«для ускорения процесса поиска, оценки эффектив-
ности и внедрения перспективных разработок мы рас-
считываем привлечь представителей росгвардии и опк 
на площадку выставки передовых технологий обеспе-
чения безопасности личности, общества и государства 
„Экспотехностраж. день передовых технологий“. также 
особый интерес представляют технологии обеспечения 
безопасности, применяемые при охране государствен-
ных объектов, на улицах городов и массовых меро-
приятиях — там, где так важна роль росгвардии и где 
сегодня на постоянной основе мы получаем новые вы-
зовы и угрозы общественной безопасности»,— говорит 
командующий северо-Западным округом росгвардии 
генерал-майор алексей воробьев.

«цифровая» защита За последний 
год предприятия страны и госструктуры подверглись 
огромному числу кибернападений. по словам вице-
премьера дмитрия Чернышенко, в 2022 году отраз-
или почти 50  тыс. хакерских атак на отечественные 
интернет-ресурсы; число атак на автоматизированные 
системы управления увеличилось почти в два раза по 
сравнению с 2021 годом. надежная защита от угроз 
цифрового мира становится базовой потребностью. 

в рамках «Экспотехностража» состоится пленарное 
заседании, посвященное информационной безопас-
ности,— «кибербезопасность, как сервис». на нем 
эксперты обменяются практическим опытом в области 
информационной безопасности, определят основные 
направления развития и поделятся технологическими 
достижениями в этой сфере.

«обеспечение информационной и киберфизической 
безопасности — это стек технологий, который охваты-
вает почти все сферы современной цифровой жизни: 
финтех, беспилотный транспорт, производство, меди-
цину. информационная безопасность безостановочно 
развивается, поэтому постоянно качественно повышать 
квалификацию и быть „в теме“ необходимо не только ин-
дустриальным практикам. последний год ярко обнажил 
наши недоработки и преимущества. с  одной стороны, 
очевидная зависимость от импортного по. Это мешает 
развивать суверенитет россии. однако опыт успешного 
замещения иностранного по российским есть, причем 
даже без приостановки бизнес-процессов. Эти кейсы 
достойны отдельного внимания. с  другой стороны, 
корпоративные информационные системы крупных 
российских компаний продемонстрировали высокую 

устойчивость к хакерским атакам, а сама ситуация — 
необходимость создания глобальных центров кибер-
безопасности, так называемых SOC. но SOC — это 
сложная система во всех аспектах информационных 
отношений. такой центр подчиняется „закону критиче-
ской массы“, и многим компаниям владение SOC про-
сто невыгодно. решение лежит в предоставлении услуг 
SOC, как сервиса. Чтобы это реализовать, необходимо 
создать прозрачные отношения „потребитель — постав-
щик услуг“. Это важный вопрос, решению которого будут 
посвящены пленарное заседание и один из круглых сто-
лов»,— рассказал данил Заколдаев, декан факультета 
безопасности информационных технологий итмо, ди-
ректор международного научно-образовательного цен-
тра «Безопасность и надежность критических цифровых 
технологий».

участвовать в обсуждении будут спикеры из  
пао «сбербанк», пао «ростелеком», Федеральной 
службы по техническому и экспортному контролю 
(ФстЭк), ФсБ, ассоциации руководителей служб ин-
формационной безопасности, университета итмо и 
других организаций. кроме того, совместно с ао «ни-
иас» будет проведена конференция на тему функцио-

нальной безопасности сложных технических систем на 
основе машинного зрения и искусственного интеллекта, 
в ходе которой эксперты обсудят вопросы безопасности 
беспилотных транспортных средств, риски применения 
искусственного интеллекта, алгоритмы комплексирова-
ния для повышения уровня надежности и безопасности 
в области технических систем.

три дня диалога и  Показов «Экс-
потехностраж» в «Экспофоруме» проходит второй год. 
в 2022 году выставку посетило более 8 тыс. специали-
стов из десяти стран. свою продукцию представляли 
110 ведущих компаний отрасли, а в обсуждении участво-
вало более 200 спикеров. в этом году уровень качества 
проведения выставки не изменится, к участию планиру-
ются представители профессионального сообщества со 
всего северо-Западного федерального округа.

выставочная программа «Экспотехностража» вклю-
чает в себя экспозицию оборудования и технологий, 
содействующих техническому переоснащению войск 
национальной гвардии, подразделений правоохрани-
тельных органов и специальных служб государства. 
в  кластере, посвященном этому направлению, будут 
представлены образцы продукции флагманов обо-
ронно-промышленного комплекса и других ведущих  
отечественных предприятий. на выставке можно увидеть 
различные робототехнические комплексы и средства 
противодействия им, военную и специальную технику, 
стрелковое оружие и боеприпасы, средства ближнего 
боя и устройства нелетального воздействия, приборы 
наблюдения и прицеливания, средства радиационной, 
химической и биологической защиты, медицинского, ве-
щевого, продовольственного обеспечения росгвардии, 
морскую технику и снаряжение. также на мероприятии 
можно ознакомиться с работой систем контроля и учета 
оборота оружия, попрактиковаться в стрельбе в интерак-
тивном тире.

демонстрационные Показы по-
мимо деловой части и экспозиции, в программе за-
планированы демонстрационные показы. сотрудники 
росгвардии и военнослужащие продемонстрируют эле-
менты работы медицинских и кинологических подраз-
делений, проведут мастер-классы по рукопашному бою, 
а также показы прицеливания и производства выстрела 
из стрелкового оружия.

на парковке у павильона  g пройдет профессио-
нальное шоу от военной автомобильной инспекции 
росгвардии и партнера выставки. профессионалы по-
кажут приемы контраварийной подготовки, полицейские 
развороты, фигурное вождение. посетители увидят зре-
лищную погоню с задержанием.

третий день выставки объявлен молодежным. 
в нем примут участие более 1000 студентов петербург-
ских вузов. n

«ЭКСпотеХноСтраж» В «ЭКСпоФоруме» проХоДИт ВтороЙ ГоД. В 2022 ГоДу ВыСтаВКу поСетИЛо БоЛее 8 тыС. СпецИ-
аЛИСтоВ Из ДеСятИ Стран
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ЭКСпертное мненИе

эксПертное мнение

«на доПандемийный уровень  
При сохранении темПов развития  
и Поддержке государства мы выйдем  
через два-три года»  
о новой роли конгрессно-выставочной  
индустрии в Период Пересборки экономи- 
ческих связей, измененном календаре  
мероПриятий конгрессно-выставочного центра  
«эксПофорум» в санкт-Петербурге  
корресПонденту BUSINESS GUIDE алле михеенко  
рассказал генеральный директор  
комПании «эксПофорум-интернэшнл»,  
Президент российского союза выставок  
и ярмарок сергей воронков.

BUSINESS GUIDE: как вы оцениваете результаты дея-
тельности компании «ЭкспоФорум-интернэшнл» и кон-
грессно-выставочной отрасли за прошедший год? 
СерГеЙ ВоронКоВ: несмотря на сложившуюся ситуа-
цию с международной обстановкой, результаты деятельно-
сти «ЭкспоФорум-интернэшнл» в 2022 году были лучше, 
чем годом ранее. но, конечно, по объему выручки, количе-
ству мероприятий, числу участников мы пока не вышли на 
уровень 2019 года. в пандемийное время отрасль сильно 
просела. в 2022 году постепенно стали наращиваться тем-
пы восстановления. если рост сохранится, то при активной 
государственной поддержке отрасли на допандемийный 
уровень мы выйдем через два-три года. 

в прошлом году отменилось пять международных 
конгрессов — крупные мероприятия, подготовка к кото-
рым началась еще за три-пять лет до их проведения, когда 
мы выиграли соответствующие конкурсы. Это всемирный 
энергетический конгресс, международный арктический 
форум, международный математический конгресс, меж-
дународная конференция оон по толерантности. в  со-
вокупности они могли бы обеспечить четыре месяца 
загрузки комплекса и сотни миллионов рублей выручки. 
также для нас был ощутим уход европейских экспонентов, 
которые занимали до 10–15% от общего числа. 

сохранить позиции нам помогло частичное импор-
тозамещение. во-первых, поменялась география участ-
ников со стран европы, северной америки, японии на 
страны Ближнего востока, африки, латинской америки, 
азии. но самое главное — произошло увеличение коли-
чества участников и посетителей с российской стороны, 
из стран Брикс, евразЭс. За счет этого по отдельным 
мероприятиям количество посетителей увеличилось на 
20–30%. для такой тенденции есть объективные причи-
ны. компании ищут новые рынки сбыта, контакты, обнов-
ляют логистические цепочки, а для этого нужно большое 
количество встреч. например, чтобы обеспечить 200 тыс. 
позиций критического импорта страны, нужно заключить 
как минимум миллион контрактов, связанных с произ-
водством, поставкой, логистикой, постпродажным обслу-
живанием. для того чтобы заключить такое количество 
контрактов, нужно провести как минимум пять миллионов 
встреч. в  свою очередь, для этого нужно организовать 
как минимум 2,5 тыс. конгрессов и выставок в стране. на 
одном мероприятии проводится до 120–200 тыс. встреч. 
например, форум «российский промышленник» собрал 
12  тыс. участников и посетителей, каждый из которых 
провел от 5 до 10 встреч. вот и выходит, что проведено 
120 тыс. встреч всего лишь за три дня на одном меропри-

ятии. конгрессно-выставочная деятельность — это, по 
сути, фабрика коммуникаций, обеспечивающая все отрас-
ли экономики, науку, культуру, социальную сплоченность.
BG: какие еще тренды будут определять развитие кон-
грессно-выставочной индустрии?
С.  В.: объективный тренд — увеличение количества 
посетителей и числа встреч. аналитические центры уже 
сообщали, что поток деловых туристов в петербург за 
прошлый год вырос на 36%. при этом около 80% потока 
— это посещение конгрессов и выставок и всего 20% 
— это деловые командировки для проведения перего-
воров, посещения совещаний. Большую часть турпотока 
сгенерировали мероприятия «Экспофорума». трафик 
делового туризма будет расти. 

второй тренд связан с импортозамещением и ори-
ентацией на новые международные и кооперационные 
связи. если до этого была потребность в узкоспециали-
зированных выставках, то сейчас больше набирают вес 
межотраслевые. 

третий тренд — спрос на специализированные ме-
роприятия, продвигающие региональную продукцию, 
так называемый территориальный маркетинг. 

Четвертый тренд — потребность в омниканальных 
мероприятиях, когда совмещаются офлайн и онлайн: 
роль контента и его доступность 24/7. проект должен 
жить не только от выставки к выставке, а весь год.

набирает популярность новый формат — профес- 
сиональные корпоративные форумы. компании уходят 
от практики проведения обычных корпоративов, выбирая 
мотивационные мероприятия с поощрением лучших ра-
ботников, курсами по повышению квалификации, проф- 
конкурсами, организацией обмена опытом и обсужде-
нием внутрикорпоративных вопросов. количество таких 
форумов в прошлом году увеличилось вдвое. Это тоже 
один из трендов конгрессно-выставочной деятельности. 
сегодня корпорации заинтересованы в повышении ло-
яльности персонала, закреплении сотрудников, вовлече-
нии их в реализацию стратегии корпорации. кроме того, 
есть потребность в создании ощущения стабильности, 
социального оптимизма, будущей перспективы, сопри-
частности человека трудовому коллективу. Этот тренд 
будет набирать силу, и наша задача — помочь компа-
ниям получить доступ к лучшим практикам в этой сфере.

и еще один важный социальный тренд: конгресс-
но-выставочные центры и «Экспофорум» становятся 
новым институтом социализации и формирования 
нового гражданского общества. с  помощью событий 
можно вовлекать разные слои населения в решение 

стратегических задач, стоящих перед страной. произ-
водя общение, устанавливая социальные связи, мы 
консолидируем общество. в  «Экспофоруме» проходят 
мероприятия для различных социальных групп — от 
молодежи и студентов до профессиональных комью-
нити и сообществ по интересам. мы позволяем людям  
выйти из онлайна в реальный мир живого человеческого 
общения, на которое все больше растет запрос.
BG: насколько насыщен календарь мероприятий  
«Экспофорума» в этом году?
С.  В.: на площадке пройдет свыше 110  мероприятий 
офлайн-формата. практические у каждого есть свой 
спутник в лице виртуального мероприятия — онлайн-
конференции или семинара. всего в онлайне состоится 
более 80  событий. календарь включает как меропри-
ятия, проводимые на ежегодной основе, так и новые 
крупные конгрессы. например, в июле пройдет саммит 
и Экономический форум россия — африка. 
BG: многие руководители предприятий говорят об 
остром кадровом дефиците. какие мероприятия пред-
усмотрены для решения проблемы?
С.  В.: Фактически в рамках каждого выставочного ме-
роприятия вне зависимости от представленной отрасли 
предусмотрены «молодежные дни». они посвящены 
подготовке кадров, адаптации специалистов на произ-
водстве. кадровая проблема актуальна. например, в 
санкт-петербурге 20 тыс. рабочих мест, которые нужно 
заполнять людьми по новым специальностям. вопрос 
подготовки кадров от рабочих до инженерных специ-
альностей — необходимый и обязательный формат в 
рамках каждого из отраслевых мероприятий.

в рамках форума «российский промышленник» в 
этом году будет проводиться российский финал конкурса 
профмастерства, который импортозамещает отмененный 
EuroSkills. кроме того, проводятся и отдельные мероприя-
тия, такие как ярмарка вакансий, организованная совмест-
но с комитетом по труду и занятости санкт-петербурга. 

в середине марта состоится VII санкт-петербургский 
международный форум труда, на котором будут обсуж-
даться вопросы управления персоналом, охраны и безо-
пасности труда и иные вопросы, связанные с националь-
ным проектом повышения производительности труда.
BG: сопутствующим мероприятием Форума труда 
традиционно является специализированная выставка  
куБ Экспо «кадры. управление. Безопасность». как 
изменится формат мероприятия в этом году?
С.  В.: изменения коснутся как формы, так и содер-
жательной части. в выставке примут участие около  

70 экспонентов, в конгрессной программе — свыше  
20 мероприятий. предусмотрено расширение тематики 
не только в части средств безопасности и охраны труда, 
но и в части управления персоналом, обучения персона-
ла, научной организации труда и современных рабочих 
мест. кроме того, предусмотрены активные форматы, 
ориентированные на основной тренд — удовлетворить 
спрос на живые контакты, на непосредственную связь 
производителя и покупателя товаров и услуг. в их чис- 
ле — «Биржа деловых контактов».
BG: планируется участие иностранных спикеров, деле-
гаций из дружественных стран?
С.  В.: Будет участие экспонентов и спикеров из стран  
евразЭс, бывшего снг (казахстан, Белоруссия, азербайд-
жан, таджикистан). предусмотрены телемосты и мероприя-
тия со странами латинской америки, китая и других. 
BG: в архитектуре программы присутствуют обсуждения 
вопросов обеспечения охраны труда в арктике. почему в 
этом году решили обратить на это внимание?
С.  В.: «арктическая» тема характерна не только для 
этого года, и ей всегда уделяется внимание в рамках от-
дельных форумов. она вмещает в себя все, что связано 
с новыми материалами, технологиями. например, она 
рассматривается в рамках петербургского международ-
ного газового форума — в плане специфики добычи на 
шельфе полезных ископаемых углеводородов, в рамках 
выставки-конференции «нева» — как тема арктиче-
ского судостроения, в рамках петербургского междуна-
родного форума здоровья поднимается тема здоровья в 
арктических условиях. и, конечно, тема не могла обойти 
санкт-петербургский международный форум труда, ведь 
все, что связано с охраной труда, спецодеждой, услови-
ями работы в арктике, требует отдельного, специального 
обсуждения. кроме того, в декабре у нас проходит форум 
«арктика», посвященный вопросам освоения арктики.
BG: как изменится роль конгрессно-выставочной дея-
тельности в 2023 году?
С.  В.: конгрессно-выставочная индустрия — не толь-
ко зеркало экономики, но ее двигатель. в  период не-
определенности проведение всероссийских мероприя- 
тий — фактически единственная возможность организа-
ции огромного количества встреч в короткие промежутки 
времени. у нас в запасе всего несколько лет, чтобы обес- 
печить технологический суверенитет и независимость 
страны, а кроме конгрессов и выставок, других возмож-
ностей реализовать эту идею нет. Это и есть фабрика 
по массовому производству контактов, переходящих в 
контракты и, самое главное — в доверие. n
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оБоруДоВанИе

оборудование

лизинг меняет бренды  
лизинговые комПании ПостеПенно решают Проблему с дефицитом 
Промышленного оборудования. доля лизинга Подержанного оборудования 
выросла с 14 до 23%, а в структуре Поставщиков ведущие Позиции заняли 
азиатские и отечественные бренды. виктория алейникова

рынок лизинга промышленного оборудования, как и все 
остальные сегменты, оказался в сложной ситуации из-
за санкций. с одной стороны, в прошлом году почти пол-
ностью прекратились прямые поставки широкого спек-
тра оборудования из европы и сШа, с другой, компании 
приостановили программы модернизации и закупки 
оборудования до лучших времен, рассказывает дми-
трий ефремов, заместитель генерального директора по 
северо-Западному региону компании ооо «дельтали-
зинг» (входит в иг «инсайт»). но процесс перестройки 
запустился быстро, появилось понимание по поставкам 
оборудования по параллельному импорту. попутно по-
ставщиками решался вопрос завоза комплектующих 
для обслуживания уже имеющегося станочного парка и 
исполнения обязательств перед клиентами. к середине 
года уже наметилась ориентация на рынок поставщиков 
из азии и турции, отмечает господин ефремов.

в Поисках альтернатив «подводя ито-
ги 2022 года по северо-Западному федеральному окру-
гу, можно сказать, что нам удалось избежать падения 
продаж и общего коллапса рынка. в  целом по россии 
наш объем рынка лизинга в сегменте промышленного 
оборудования вырос на 17%. на сегодня мы наблюда-
ем стабилизацию рынка и даже небольшие улучшения, 
которые выражены в формировании среднесрочных и 
долгосрочных оплат по закупкам оборудования у про-
изводителей»,— рассказывает дмитрий албегов, руко-
водитель группы оборудования и спецтехники компании 
«интерлизинг». по его словам, объем продаж удалось 
сохранить благодаря переориентации в закупках на ки-
тайских производителей.

по данным агентства «Эксперт ра», по итогам девяти 
месяцев 2022 года объем нового лизингового бизнеса по 
санкт-петербургу показал падение на 24% и составил 
115,4 млрд рублей (более актуальной статистикой рынок 
пока не обладает). доля региона на рынке лизинга поч-
ти не изменилась, составив 9%. в  целом по рФ объем 
нового бизнеса в сегменте машиностроительного, метал-
лообрабатывающего и металлургического оборудования 
снизился за девять месяцев на 27%, нефтяного и газово-
го — на 19%, энергетического — на 49%, телекоммуни-
кационного — на 32%. как отмечает директор по банков-
ским рейтингам агентства «Эксперт ра» Зоя советкина, 
заметный дефицит оборудования заставил игроков рын-
ка начать активнее работать с бывшей в употреблении 
техникой, что привело к увеличению средней доли таких 
предметов лизинга в новом бизнесе с 14 до 23%.

еще одним альтернативным направлением стал 
рост сделок с возвратным лизингом, который вырос с 
3 до 6% в общем объеме нового бизнеса. сложившийся 
дефицит техники, оказал значительные изменения на 
структуру поставщиков. по итогам девяти месяцев доля 
европейских брендов в структуре нового бизнеса снизи-
лась с 25 до 16%, в то время как доля азиатских брендов 
достигла почти трети портфеля (32%) против 25% годом 
ранее. в то же время средняя доля российских брендов 
в структуре нового бизнеса выросла несущественно, с 
47 до 49%, говорит госпожа советкина.

индекс промышленного производства в санкт-
петербурге по итогам 2022 года составил 103,9%, в 
ленобласти — 97,1%, что лучше прогноза на 2,5 п. п, 
указывает руководитель дивизиона «санкт-петербург» 
ооо «Балтийский лизинг» алексей мятлик. Эти пози-
тивные показатели обусловлены импульсом, который 
получила вся российская промышленность за счет 
ухода с отечественного рынка части зарубежных про-
изводителей –промышленникам пришлось замещать 
выбывших игроков, в ускоренном темпе увеличивать 

объемы производства и перезапускать свои линии, от-
мечает он.

адаПтация заканчивается сейчас 
адаптация логистических цепочек и ассортимента на 
рынке почти завершена. по словам господина ефремо-
ва, стоимость и сроки увеличились — это было ожидае-
мо, учитывая все события. доля европейского оборудо-
вания замещается турецкими, китайскими, индийскими 
производителями. «мы наблюдаем, что сектор про-
мышленного оборудования пострадал меньше, чем сег-
менты спецтехники и транспорта»,— замечает эксперт.

главным «импортозаместителем» стал китай — 
большая часть клиентов перешла на оборудование, 
запчасти и комплектующие из кнр, говорит господин 
мятлик. однако, по его словам, проблема дефицита 
имущества, проявившаяся еще во времена панде-
мии коронавируса, сохраняется даже при открытости 
китайского рынка. во многом поэтому растет рынок  
подержанного имущества.

«Безусловно, китайские производители сейчас выхо-
дят на первые места, но разнообразие поддерживается 
поставщиками и из других дружественных стран — по-
являются новые производители и бренды. небольшая 
часть оборудования может поставляться за счет техно-
логии параллельного импорта»,— рассказывает госпо-
дин мятлик. «Балтийский лизинг», в частности, стал 
более активно взаимодействовать с китайскими партне-
рами несколько лет назад.

по словам господина ефремова, у клиентов в про-
шлом году были запросы на металлообрабатывающее 
оборудование, оборудование для пищевой промышлен-
ности и переработки, а также химической промышленно-
сти. «сейчас мы наблюдаем небольшое снижение спро-
са на деревообрабатывающее оборудование. в  2022 

году крупных инвестиционных проектов было меньше, 
уменьшились объемы сделок, но обращений много, осо-
бенно в части нетипичных лизинговых решений, таких 
как возвратный лизинг или финансирование импорта по 
прямым контрактам»,— говорит спикер.

клиенты «Балтийского лизинга» — традиционно 
представители малого и среднего бизнеса. в 2022 году, 
как и в 2021-м, у них было наиболее востребованным 
оборудование для отраслей машиностроения, металло-
обработки и металлургии. наибольший рост в структуре 
нового бизнеса показало полиграфическое оборудова-
ние (+186%), добавляет господин мятлик.

в «интерлизинге» наибольшее количество сделок по 
промышленному оборудованию заключается в сегменте 
металлообработки. на сегодняшний день доля китайских 
производителей здесь более 90%. оставшиеся сделки 
приходятся на турецких и тайваньских производителей, 
которые обеспечивают поставку техники, но с больши-
ми логистическими затратами и рисками, рассказывает 
господин албегов. «если говорить о металлообрабаты-
вающем оборудовании, то ранее популярные станки, 
например Mazak (япония), перестали поставляться в 
россию. компания dMg, у которой был построен завод в 
ульяновске, в настоящее время приостановила деятель-
ность. они были заменены китайскими производителя-
ми, такими как Hision (китай)»,— делится он.

в сегменте лазерной резки метала ранее популярные 
марки Trump (германия), Bystronic (Швейцария), Amada 
(япония), по словам господина албегова, полностью 
ушли с рынка и были заменены китайскими Han’s Laser, 
Senfeng.

льготы востребованы в  текущих эко-
номических условиях востребованы льготные инстру-
менты лизинга, такие как субсидирование спецтехники 

или работа по программе федерального Фонда раз-
вития промышленности, где государство выделило 
37 млрд рублей на приобретение приоритетной импорт-
ной продукции, перечисляет аналитик Freedom Finance 
global владимир Чернов. Более востребованы стали 
подержанные спецтехника и оборудование, однако ка-
саемо конкретных долей официальных данных по их 
изменению в 2022 году нет.

как отмечает генеральный директор гк  «втБ ли-
зинг» сергей клюшников, существенную поддержку 
компаниям оказывает государственная программа «ли-
зинг промышленного оборудования», которая позволяет 
получить субсидию до 50% на уплату авансового плате-
жа по договору лизинга оборудования для предприятий 
легкой промышленности, машиностроения и социально 
значимых товаров. правительство рФ нацелено на им-
портозамещение в машиностроении и планирует, что 
за счет программы льготного лизинга к 2030 году доля 
российской техники на внутреннем рынке достигнет 
80% для продукции сельскохозяйственного машино-
строения, для специализированного машиностроения 
— 50%, для машиностроения для пищевых и перераба-
тывающих производств — 62%.

один из самых востребованных механизмов 
— государственные субсидии на приобретение 
спецтехники российского производства, добавляет 
господин мятлик. «Балтийский лизинг» в феврале 
снова вошел в пул участников программы. «мы так-
же продолжаем взаимодействие с Фондом развития 
промышленности в рамках программы „лизинговые 
проекты“. Эта программа позволяет предприятиям 
приобретать новое оборудование и компенсировать 
до 90% аванса, что делает лизинг еще более при-
влекательной формой финансирования»,— говорит 
господин мятлик.

в санкт-петербурге существует госпрограмма по 
возмещению затрат по лизингу на приобретение про-
мышленного оборудования для среднего и крупного 
бизнеса, добавляет господин албегов. «многие наши 
клиенты регулярно пользуются данной программой и 
возмещают существенную часть оплаченных лизинго-
вых платежей»,— делится он.

рост на фоне низкой базы в 2023 
году сегмент промышленного лизинга в петербурге 
вырастет на фоне низкой базы прошлого года, счита-
ет господин Чернов. по-прежнему будут актуальными 
льготные программы финансирования от государства и 
использование бывшей в употреблении техники. а тренд 
на переориентацию стран поставщиков лизингового обо-
рудования и спецтехники в текущем году продолжится, 
частично переключившись на внутренний рынок, счита-
ет эксперт.

господин ефремов надеется, что в текущем году 
спроса на оборудование стабилизируется во всех 
секторах экономики. «особенно это касается на-
правления импортозамещения продукции. Большого 
объема крупных проектов не ждем, скорее всего это 
будут малые и средние сделки, а также точечная мо-
дернизация. в 2023 году будет актуально увеличение 
на рынке доли производителей из азии и турции»,— 
говорит он.

«сейчас мы точно можем сказать, что если евро-
пейские бренды не вернутся на российский рынок, то 
китайские производители смогут усилить свои позиции. 
кроме того, продолжится процесс отечественного им-
портозамещения, а сохраняющийся дефицит имущества 
поддержит рынок подержанного оборудования»,— ре-
зюмирует господин мятлик. n

СущеСтВенную поДДержКу КомпанИям оКазыВает ГоСуДарСтВенная проГрамма «ЛИзИнГ промышЛенноГо оБо-
руДоВанИя», Которая позВоЛяет поЛуЧИть СуБСИДИю До 50% на упЛату аВанСоВоГо пЛатежа по ДоГоВору ЛИзИнГа 
оБоруДоВанИя
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ФИнанСы

финансы

банки закладывают динамику 
По итогам Прошлого года объемы Потребительского кредитования в Петербурге 
оценочно сократились Почти на 10%. цб Принимает меры, чтобы еще больше 
замедлить динамику. виктория алейникова

рынок потребительского кредитования не показывает 
существенного роста. как отмечает заместитель дирек-
тора группы рейтингов финансовых институтов агент-
ства нкр егор лопатин, по итогам 2022 года в целом 
по стране потребительское кредитование выросло, по 
данным ЦБ, менее чем на 3%, что связано с ужесточе-
нием кредитных политик банков, а также со снижением 
потребительской активности населения. 

«потребительское кредитование сильно затормози-
лось. прирост в символические 3% при инфляции более 
10% означает спад»,— говорит директор департамента 
корпоративных финансов ик «ива партнерс» артем 
тузов. по его мнению, такая динамика связана прежде 
всего с ужесточением банковского скоринга. «в начале 
года был обвал, с середины года начался рост. к кон-
цу 2022 года темпы потребительского кредитования 
восстановились к докризисным уровням»,— отмечает 
господин тузов.

в январе потребительское кредитование выросло не-
существенно — на 0,5% (в декабре 2022 года +0,1%), 
сообщил ЦБ. низкий рост свидетельствует как об осто-
рожной кредитной политике банков (в том числе в связи 
с необходимостью соблюдать макропруденциальные ли-
миты), так и о сдержанном спросе со стороны потребите-
лей, сообщатся в отчете о развитии банковского сектора 
рФ в январе 2023 года. 

по словам главного аналитика совкомбанка ната-
льи ващелюк, с начала текущего года ЦБ рФ ввел ко-
личественные ограничения на выдачу потребительских 
кредитов. речь идет о случаях, когда займы выдаются 
гражданам с высокой долговой нагрузкой и на длитель-
ный срок. подобные ограничения вводятся напрямую на 
объем кредитов, которые могут быть выданы за квартал. 
Это способно притормозить восстановление потреби-
тельского кредитования, считает аналитик. при этом, по 
оценкам ЦБ, данные меры затронут не более 10% вы-
даваемых кредитов.

«установив макропруденциальные лимиты по необе-
спеченным потребительским кредитам с 1 января 2023 
года, ЦБ ограничит выдачу высокорискованных займов, 
сделает ее менее выгодной. Эти меры приведут к повы-
шению стоимости потребительского кредитования и к 
ужесточению требований к заемщикам»,— комменти-
рует владимир кузнецов, вице-президент ассоциации 
юристов по регистрации.

в  Петербурге отмечались «Про-
садки» по оценкам аналитика Фг «Финам» игоря 
додонова, основанным на данных ЦБ рФ, банки санкт-
петербурга в 2022 году выдали потребительских креди-
тов на сумму 760,7 млрд рублей, что на 9,9% меньше, 
чем в 2021 году. снижение в основном объясняется 
заметной просадкой выдач в марте  — мае прошлого 
года на фоне резкого роста экономической неопреде-
ленности в стране после начала сво и скачка кредитных 
ставок, объясняет аналитик.

портфель потребительских кредитов питерских 
банков, по данным господина додонова, повысился в 
2022 году на 1,9%, до 617,5 млрд рублей. в целом ди-
намика потребительского кредитования в петербурге 
соответствует общероссийской, отмечает аналитик. 
в  рФ выдачи потребкредитов в прошлом году сни-
зились на 11,2%, а портфель таких кредитов увели-
чился на 3%.

данных по отдельным направлениям ЦБ рФ не при-
водит. по оценке Frank  Rg, объем автокредитования в 
прошлом году просел на 35,6%, POS-кредитования — 
на 7,6%. «портфель кредитных карт за год вырос на 
18,7%. вероятно, граждане лучше осознали большее 
удобство и гибкость такого вида потребкредитования, и 
на фоне ужесточения кредитных политик банков кредит-

ные карты частично заместили кредиты наличными»,— 
говорит господин додонов.

в прошлом году наиболее интенсивно развивался об-
щий оборот в сегменте BNPL (оплата частями, в рассроч-
ку), отмечает аналитик Freedom Finance global владимир 
Чернов. участники рынка говорят о десятикратном росте 
рассрочки по сравнению с 2021 годом — до нескольких 
десятков миллиардов рублей, приводит данные анали-
тик. Это напрямую связано со снижением реальных до-
ходов населения и с двузначной инфляцией. портфель 
кредитных карт по итогам года оценивается в 2,37 трлн 
рублей, его доля выросла относительно 2021 года при-
мерно на 3–4%, добавляет господин Чернов (официаль-
ной статистики еще нет).

как сообщили в пресс-службе северо-Западного 
банка сбербанка, по итогам 2022 года розничный кре-
дитный портфель банка (включая ипотеку) вырос в ре-
гионе на 12% и превысил 1,43  трлн рублей. половина 
портфеля банка в сЗФо приходится на петербург — 
739,5 млрд рублей (рост на 16%).

«мы наблюдали рост популярности кредитных карт, 
при этом основной рост приходится на петербург. еще 
26% от общего портфеля займов приходится на потре-
бительское кредитование. темпы потребительского кре-
дитования в 2022 году в „сбере“ в сЗФо сохранились на 
уровне 2021 года, по петербургу мы фиксируем рост на 
5%»,— прокомментировали в пресс-службе.

в  2022 году объем выдачи кредитов по сравнению 
с 2021 год упал примерно на 30%, если брать весь год. 
основное падение спроса и выдач было в марте-апре-
ле и октябре-ноябре»,— рассказывает руководитель 
бизнеса потребительского кредитования банка «санкт-
петербург» андрей афанасьев. трендом последнего 
времени, по его словам, остается развитие цифровых 
каналов: сейчас на них приходится более 50% заявок и 
выдач, и эта доля растет.

в  пресс-службе совкомбанка сообщили, что объем 
розничных кредитов в петербурге в 2022 году превысил 
уровень 2021 более чем на 20%, показав динамику луч-
ше общероссийской. 

ставки смотрят на цб кредитные став-
ки в прошлом году были очень волатильными, что 
также отразилась на объемах рынка потребкредито-
вания. в марте 2022 года они сильно выросли вслед 
за ключевой ставкой и на фоне общего шока, который 
испытала российская экономика в связи с введени-
ем Западом жестких санкций. в  дальнейшем ставки 
стали довольно быстро снижаться вслед за ключевой 
ставкой, а также благодаря определенной стабилиза-
ции экономической ситуации в стране. Частичная мо-
билизация привела к новому росту ставок в сентябре и 
октябре, но он оказался гораздо менее выраженным, и 
с ноября снижение ставок продолжилось, вспоминает 
игорь додонов.

по данным ЦБ, средняя ставка по потребительским 
кредитам в стране в декабре равнялась 17,43%, что на 
2,4  п.  п. выше, чем в начале прошлого года. офици-
альной статистики за более поздний период пока нет. 
по данным портала «Финуслуги», по состоянию на 
15 февраля средняя ставка по потребкредитам в топ-20 
банков составляла 19,26%. как отмечает андрей афана-
сьев, ставки потребительского кредитования в 2022 году 
находились в корреляции с ключевой. сейчас средние 
ставки находятся на уровне 12–15%, акционные и мар-
кетинговые предложения — чуть ниже.

динамика ставок по потребительским кредитам 
в нынешнем году будет зависеть от таких факторов, 
как траектория монетарной политики Банка россии, 
развитие ситуации в экономике, геополитическая 
обстановка, считает господин додонов. на своем по-
следнем заседании ЦБ рФ не стал менять ключевую 
ставку, однако указал на увеличение вероятности ее 
повышения в будущем на фоне растущих проинфля-
ционных рисков, добавляет аналитик. в связи с этим 
в ближайшие месяцы он не исключает определенного 
роста кредитных ставок.

господин Чернов считает, что в 2023 году ставки по 
потребительским кредитам могут вырасти на 1–2%, так 
как ЦБ рФ прогнозирует рост ключевой ставки рефинан-
сирования в диапазоне 7,5–9,5% годовых.

можно ждать ускорения по словам 
господина афанасьева, сейчас, судя по рекламе, банки 
активизировались в направлении кредитования. «мы, как 
и прежде, больше нацелены на свою собственную базу 
клиентов, которую хорошо знаем и взвешенно оцениваем 
риски по ним. наша позиция в этой части не менялась. 
думаю, что банки заложили динамику роста по кредито-
ванию по сравнению с 2022 годом»,— говорит банкир. 
сам банк «санкт-петербург» по итогам 2023 года ожида-
ет роста портфеля потребительских кредитов на 7–10%. 

господин додонов отмечает, что невысокие темпы 
прироста потребительских кредитов в январе, о кото-
рых сообщил ЦБ, говорят о достаточно консервативной 
кредитной политике, которой по-прежнему придержи-
ваются банки, а также о слабой кредитной активности 
населения. свою роль, вероятно, играют и введенные 
регулятором макропруденциальные ограничения на вы-
дачу кредитов гражданам с высокой долговой нагруз-
кой, считает аналитик.

«в течение года можно ожидать определенного уско-
рения сегмента потребительского кредитования на фоне 
ожидаемого начала восстановления экономики и низкой 
базы прошлого года — конечно, если не случится новых 
существенных экономических или иных шоков. при этом 
повторения показателей прошлых лет ждать, по всей ви-
димости, не стоит»,— резюмирует господин додонов.

«в случае неухудшения условий макросреды мы 
ожидаем постепенного восстановления темпов прироста 
потребкредитования в текущем году. вместе с тем дина-
мика рынка останется сдержанной с учетом вступивших 
с января 2023 года макропруденциальных лимитов»,— 
говорит господин лопатин.

сейчас банки восстановили активное кредитование 
населения и в 2023 году можно ждать новых рекордов, 
надеется господин тузов. среди важнейших тенденций 
он отмечает стабильный уровень просрочки по потреби-
тельским кредитам. ухудшения качества заемщиков не 
произошло, темпы роста просрочки находятся на низком 
уровне в большинстве регионов рФ, в том числе и в пе-
тербурге. n

В 2022 ГоДу оБъем ВыДаЧИ КреДИтоВ БанКамИ по СраВненИю С 2021 ГоДом упаЛ прИмерно на 30%
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турИзм

туризм

все дороги ведут в Петербург  
По данным атор, в минувшем году Петербург вошел в Пятерку самых ПоПуляр-
ных туристических наПравлений — в основном за счет российских Путешествен-
ников. вместе с тем серьезно сократилась доля гостей города из-за рубежа,  
обесПечивающих более высокий средний чек. об итогах Прошедшего туристи-
ческого сезона в условиях санкционных ограничений, факторах сдерживания 
турПотока, а также о Прогнозах на текущий год — в материале корресПондента 
BUSINESS GUIDE марины ковалевой.

по данным комитета по развитию туризма санкт-
петербурга, в 2022 году город посетило более 8  млн 
туристов, большая часть которых приходилась на гостей 
из регионов. при этом количество туристов из других 
стран составило 340 тыс. человек. вклад гостей города 
в экономику северной столицы в прошлом году соста-
вил 366 млрд рублей, что на 57% больше, чем в 2021 
году, отмечают в смольном. там убеждены, что этого 
удалось достичь «благодаря существенному росту коли-
чества гостей города и увеличению среднего чека, в том 
числе за счет большей продолжительности пребывания 
и повышения интереса к новым точкам притяжения». 
в  городском правительстве заявляют, что чаще всего 
туристы приезжают в город с культурно-познавательной 
целью, для встречи с друзьями и родственниками, на 
деловые мероприятия, а также чтобы посетить какое-то 
городское событие. пользуются популярностью и такие 
виды туризма, как медицинский, гастрономический, об-
разовательный. 

«итоги турсезона 2022 года в петербурге в целом 
можно признать положительными. мы наблюдаем 
стремительное восстановление туриндустрии — в пер-
вую очередь за счет наших российских гостей. доля 
интуристов в общем турпотоке не превышает 4%, и до 
половины этого объема дает ближнее зарубежье»,— 
объясняет директор российского союза туриндустрии 
на северо-Западе екатерина Шадская. так, город в 
минувшем году посещали туристы из казахстана, азер-
байджана, узбекистана, Белоруссии, армении, а также 
турции, индии, сербии и оаЭ.

в ассоциации туроператоров (атор) уточняют, что пе-
тербург входит в пятерку самых популярных туристиче-
ских направлений, уступая московской области (22 млн, 
+57% год к году), москве (свыше 18 млн, +7% год к году) 
и краснодарскому краю (17  млн, +3% год к году). при 
этом, согласно данным российского сервиса бронирова-
ния отелей и квартир для отдыха TVIL.ru, северная сто-
лица заняла второе место по популярности в 2022 году. 
«общий рост числа бронирований в городе увеличился 
на 1820,86% по сравнению с 2021 годом. средний прайс 
вырос на 14,36%, при этом средняя продолжительность 
поездки уменьшилась на 10,08%»,— рассказали пред-
ставители сервиса. госпожа Шадская добавляет, что 
средний чек для российских путешественников в 2022 
году составил 39,8  тыс. рублей. для гостей из ближ-
него зарубежья — 64,6  тыс. рублей, из дальнего —  
113,6 тыс. «выводы очевидны»,— указывает она.

наталия пырьева, аналитик Фг «Финам», напомина-
ет, что в «доковидном радостном прошлом» в 2019 году 
северную столицу посетило 10,4 млн человек, включая 
4,9 млн иностранцев, в 2020 году турпоток сократился до 
2,9 млн человек, из которых 500 тыс. — из других стран, 
в 2021 году число туристов составило 6 млн человек, из 
которых 250 тыс. — иностранцы. «приведенные цифры 
свидетельствуют о том, что внутренний туризм с начала 
пандемии очень активно развивается, большую работу 
проделали туроператоры, авиакомпании и государство, 
которые совместными усилиями повысили привлека-
тельность страны для граждан, когда остальной мир 
оказался малодоступен. тем не менее сначала ковидные 
ограничения, затем события 24 февраля в значительной 
степени сократили популярность туризма и в россии, и в 
петербурге, в частности, в глазах иностранцев, что, без-

условно, не носит положительного характера для турин-
дустрии»,— заключает госпожа пырьева.

сергей софронов, коммерческий директор 
гк «пск», обращает внимание, что всплеск туристиче-
ской активности в 2022 году не фиксировался. «есть по-
ложительная и заметная динамика, но она постепенная. 
внутренний туризм стабильно определяет петербург как 
один из наиболее востребованных городов, поэтому от 
нехватки туристов город не страдает»,— говорит он. 

не без минусов популярность петербурга во 
многом определяется его красотой, архитектурной не-
повторимостью и высокой степенью культуры, говорят 
эксперты. «и нельзя упускать из виду, что это — город 
на воде, и он располагает огромным многообразием 
экскурсионных предложений по водным маршрутам. 
ко всему прочему, гастрономическое разнообразие, 
туристические автобусные маршруты, развод мостов, 
уличные музыканты на дворцовой площади и многое 
другое. петербург способен впечатлить разного туриста 
по-особенному и наверняка запечатлеться в памяти»,— 
рассуждает госпожа пырьева.

в  TVIL.ru также уверены, что северная столица по 
своему географическому положению, природно-клима-
тическим, культурно-историческим и социально-этно-
графическим предпосылкам является идеальным реги-
оном для развития практически всех видов туризма. при 
этом, по словам экспертов, туристов интересуют не толь-
ко исторические и культурные достопримечательности, 
но и новые объекты показа и точки притяжения, входя-
щие в новую туристскую географию санкт-петербурга: 
«остров фортов» в кронштадте, «севкабель порт», 
«новая голландия» и другие. 

с другой стороны, есть нюанс в отношении админи-
страции города, которая не всегда добросовестно сле-
дит за его состоянием, говорят собеседники Bg. «в том 
числе, в контексте реставрации исторических зданий, 
которые нуждаются в уходе, но многие из них теряют 
вид в ожидании своей очереди. есть и другие вопросы 
подобного характера, которые не красят город: недоста-
точное количество урн на улицах, обледенение тротуа-
ров зимой»,— перечисляет госпожа пырьева.

кроме того, по мнению владимира Чернова, ана-
литика Freedom Finance global, поток туристов также 

сдерживался на протяжении двух лет из-за пандемии 
COVId-19, а в текущем году — из-за внешнего давле-
ния. одно только проведение финала футбольной лиги 
чемпионов могло добавить городу до 50 тыс. туристов, 
но оно было отменено.

дальнейшие ПерсПективы собе-
седники Bg соглашаются, что результаты туристиче-
ского сезона 2023 года во многом будут зависеть от 
геополитической и экономической ситуации в стране. 
так, госпожа Шадская уверена, что это будет связано 
с восстановлением международного сегмента. «одной 
маркетинговой работой, разумеется, дело не обойдется. 
нужны авиарейсы, электронные визы, другие стимули-
рующие меры. на внутреннем рынке большое значение 
имеет, будет ли продлена программа туристического 
кешбэка, которая значительно поддерживала турпоток в 
петербург в низкий сезон»,— считает эксперт.

господин Чернов убежден, что объемы внутренне-
го туризма должны вырасти на фоне ограничений для 
россиян на путешествия в европейские страны, которые 
проявляются в виде сложностей с получением виз и 
ростом их стоимости. «пока мы полагаем, что рост по-
пулярности внутреннего туризма, действительно, про-
должится. тенденция, ставшая популярной во времена 
пандемии, имеет свои успехи. ранее многие россияне 
путешествовали по миру, но очень мало что видели 
внутри собственной страны, а благодаря поддержке 
развития внутреннего туризма со стороны государства 
и бизнеса сейчас есть возможность открыть для себя 
новые места, а в ряде случаев — стать первопроход-
цем»,— соглашается госпожа пырьева. вместе с тем, 
по словам эксперта, шансы достичь «доковидного» тур-
потока в 2023 году очень невелики. 

анна григоренко, основательница сервиса брониро-
вания отелей Check  in, оценивает турсезон 2023 года 
достаточно позитивно, даже несмотря на санкции и 
ограничения международного авиасообщения. «как эти 
ограничения повлияют на турсезон 2023 года, сейчас 
сказать сложно. важно отметить, что результаты зави-
сят и от ситуации на местах. например, стоит следить за 
сервисом в отелях и состоянием культурных объектов. 
продолжать запускать новые туристические программы, 
развивать туристическую инфраструктуру. потенциал 
есть, и, надеемся, его получится реализовать совмест-
ными усилиями игроков туристической отрасли и госу-
дарства»,— поясняет госпожа григоренко. 

по ее словам, сейчас число новых отелей в петербур-
ге увеличивается, открываются объекты с уникальными 
концепциями. «в отношении нового строительства, мы 
полагаем, девелоперы в большей степени будут оттал-
киваться от спроса, который на рынке недвижимости 
сжимается на фоне неопределенной экономической 
обстановки»,— говорит госпожа пырьева. по мнению 
господина Чернова, планы девелоперов по увеличению 
числа гостиниц остаются в силе, но они могут быть сме-
щены во времени и в объемах строительства.

впрочем, по оценкам смольного, только на ново-
годних каникулах город на неве посетило свыше 1 млн 
человек. в прошлом году за эти дни в городе побыва-
ло 914  тыс. путешественников. их вклад в экономику 
города в комитете по развитию туризма оценивают в 
14 млрд рублей. n
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петерБурГ по СВоему ГеоГраФИЧеСКому поЛоженИю, прИроДно-КЛИматИЧеСКИм, КуЛьтурно-ИСторИЧеСКИм  
И СоцИаЛьно-ЭтноГраФИЧеСКИм преДпоСыЛКам яВЛяетСя ИДеаЛьным реГИоном ДЛя разВИтИя праКтИЧеСКИ ВСеХ 
ВИДоВ турИзма
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транСпорт

трансПорт

реформа с Продолжением  
в Прошлом году в санкт-Петербурге была Проведена трансПортная реформа,  
которую готовили с 2015 года, а начало Переносили с 2020 года на 2022 год  
из-за начавшейся Пандемии. в том, как реформа изменила городскую трансПорт-
ную систему и какие изменения ожидаются в будущем, разбирался корресПон-
дент BUSINESS GUIDE вячеслав калашников.

реформу за год до ее реализации было решено прово-
дить поэтапно. старт первого этапа наметили на 1 апре-
ля: в этот день на 97  маршрутов с полностью готовой 
инфраструктурой, в том числе на 27  новых, должны 
были выйти 864  новых автобуса. в  этот же день всту-
пал в действие пересадочный тариф «60  минут», по-
зволяющий в течение часа после первой оплаты картой 
«подорожник» совершать неограниченное количество 
пересадок на наземном общественном транспорте — 
автобусе, трамвае, троллейбусе. первая поездка обхо-
дилась в стандартные 40 рублей, вторая — в 10 рублей, 
последующие — бесплатно. одновременно вводился и 
пересадочный тариф «90  минут», по которому можно 
совершить одну поездку на метро и неограниченное чис-
ло — на наземном транспорте. наличные в наземном 
транспорте планировалось постепенно отменить, оплата 
проезда должна была осуществляться картой «подо-
рожник», льготными электронными билетами, банков-
ской картой или разовым QR-билетом.

на втором этапе реформы, с 1  июня, на 94  марш-
рута (включая 20 новых) должны были выйти 693  со-
временных автобуса. на третьем этапе, 15  июля, на 
156 маршрутов (включая 48 новых) должны были выйти 
1244 автобуса. из 92 новых социальных маршрутов 84 
были предусмотрены для замены 222 «коммерческих» 
маршрутов, что и было одной из целей реформиро-
вания. по итогам третьего этапа на улицы города был 
запланирован выход 2801 нового низкопольного ав-
тобуса: 1773  машин большого класса, 1021 среднего  
и 7 — малого класса. после 15 июля в городе не должно 
было остаться маршруток, их должен был заменить со-
циальный общественный транспорт.

реальность внесла коррективы 
как и следовало ожидать, первые дни работы по новой 
модели прошли несколько хаотично. по разным при-
чинам допустили срывы рейсов частные перевозчики, 
наблюдались сбои в работе валидаторов, не срабатывал 
пересадочный тариф «60 минут», расстроенные пасса-
жиры выплескивали свое разочарование в социальных 
сетях. на то, чтобы перевозчики наладили стабильную 
работу, а граждане привыкли к изменениям, понадо-
билось время. спустя три недели возглавлявший тогда 
комтранс кирилл поляков констатировал, что количе-
ство невыходов техники на линию сократилось до еди-
ничных случаев, а горожане стали жаловаться вдвое 
меньше.

очередной, второй этап реформы тоже пошел не по 
плану: на этот раз причиной стали введенные санкции, 
из-за которых производители автобусов задержались 
с поставкой техники в петербург. в  результате вместо 
планируемых 693 новых автобусов на 94 городских 
маршрутах на улицах города появились лишь 450 авто-
бусов на 57 маршрутах. комтранс вышел из положения, 
заявив, что реализация этапа будет продлена на месяц, 
до конца июня.

сорвали производители техники, перестраивающие 
логистические цепочки поставок комплектующих, и 
третий этап реформы: «волгабас» нарушил график по-
ставок техники крупнейшему городскому частному пере-
возчику — ооо «вест-сервис» (входит в подконтроль-
ную леониду Бондаренко Хк «питеравто»). пикантность 
ситуации придавало то, что владелец «вест-сервиса» 
господин Бондаренко через ряд компаний является соб-
ственником доли в ооо «волгабас групп».

сложность же положения состояла в том, что после 
15  июля по законодательству город не мог продлить 
старые контракты с «вест-сервисом», а новым брутто-
контрактам не отвечала старая техника. в результате с 
компанией заключили краткосрочные нетто-контракты, 
по которым выручка оставалась в руках перевозчика, а 
город транспортную работу на время действия догово-
ров не оплачивал. на 88 маршрутах, в основном в кол-
пинском, пушкинском и петродворцовом районах, про-
должили временно работать 378  дизельных автобусов 
большого и среднего класса 2015–2020 годов выпуска, 
оплата проезда в которых осуществлялась наличны-
ми. Замена старого подвижного состава на маршрутах 
частных перевозчиков была полностью завершена лишь 
в ноябре, когда в город прибыла последняя партия из 
211 автобусов.

остальные частные перевозчики — «третий парк», 
«домтрансавто» и «такси» — к 15 июля полностью за-
вершили обновление техники и вывели на линии новые 
машины. «третий парк» вывел на улицы 900 новых ав-
тобусов, «домтрансавто» — 550, «такси» — 60 машин.

продолжает обновлять парк техники и «пассажи-
равтотранс» (пЭт): несмотря на то, что на предприятие 

не распространяются требования, предъявляемые к 
частным компаниям в рамках заключенных договоров, 
пЭт за 2022 год закупил 429 автобусов российского и 
белорусского производства на общую сумму 7,8  млрд 
рублей. в  наступившем году предприятие планирует 
приобрести за счет средств городского бюджета более 
170 автобусов большого класса, а за счет собственных 
средств  — 142  двухсекционных автобуса особо боль-
шого класса для наиболее популярных и загруженных 
маршрутов. 

Пассажиры выбирают безнал 
За 2022 год около 96% поездок в городском обще-
ственном транспорте было оплачено безналичным 
способом. единым электронным билетом на карте 
«подорожник» воспользовались 43,3% пассажиров 
(640 млн), 39,3% — льготными проездными билетами 
(585 млн). Банковскими картами проезд был оплачен 
177,3 млн раз (11,9%), наличными — 60,4  млн раз 
(4,2%). непопулярным оказался способ оплаты с по-
мощью билета с QR-кодом (44 тыс. поездок), руковод-
ство транспортного блока смольного предвидело это, 
но введение такого способа оплаты было обусловлено 
требованиями законодательства — пассажирам остав-
ляли право приобретения проездного документа за 
наличные. 

кроме того, с апреля по декабрь горожане 44  млн 
раз использовали пересадочный тариф «60 минут», что 
составило 22,9% от общего количества пользователей 
единого электронного билета на «подорожнике». тариф 
«90  минут» оказался гораздо менее востребованным 
(2,7 млн), однако эксперты считают, что у него есть за-
метно больший потенциал.

в 2023 году планируется дальнейшее развитие си-
стемы электронного контроля оплаты проезда: будет 
запущен «личный кабинет пассажира» с детализацией 
поездок по «подорожнику» и возможностью отложен-
ного пополнения карты. Будет также разработано мо-
бильное приложение «подорожника», которое позволит 
приобретать билет и оплачивать проезд с мобильного 
телефона.

результаты и ПерсПектив уже после 
перехода на новую модель обслуживания в расписание 
и трассы следования социального общественного транс-
порта внесли более 1100 изменений (трассы 47 маршру-
тов изменили после обращений пассажиров), и измене-
ния продолжают вноситься — в городском комитете по 
транспорту отмечают, что в городе ведется постоянная 
работа по совершенствованию маршрутной сети с уче-
том мнения горожан. 

из других результатов преобразований — количе-
ство дтп по вине водителей автобусов снизилось почти 
на треть, движение 100% автобусов отслеживается через 
интернет, частные перевозчики полностью обновили 
подвижной состав. по словам председателя городского 
комитета по транспорту валентина енокаева, в результа-
те проведенной реформы время прибытия экстренных 
служб в центре города сократилось на 25%, а скорость 
наземного общественного транспорта увеличилась на 
20%. к слову, эти же положительные изменения предста-
вители городских властей относили и к результатам вве-
дения в центре платных парковочных зон, действительно 
разгрузивших улицы от стоявшего автотранспорта. 

тем не менее основные цели нмто можно считать 
достигнутыми: льготные проездные действуют на всех 
видах общественного транспорта, внедрена бесконтакт-
ная оплата банковскими картами, город контролирует 
практически все финансовые транзакции в транспорт-
ной сфере и видит всю статистику перевозок, значитель-
но усовершенствована работа транспорта с точки зрения 
расписания движения, усилен контроль над работой 
водителей. кроме того, закупка техники, работающей на 
спг и кпг, благоприятно отражается и на экологической 
ситуации в городе. Благостную статистику несколько 
портят государственные перевозчики: гуп «пассажир- 
автотранс» сохранил возможность оплаты наличными 
на 99 из 115 автобусных маршрутов. также наличными 
все еще можно расплатиться на 16  из 47  маршрутах 
троллейбусов и на  15 из 39  трамвайных маршрутах 
гуп «горэлектротранс». кроме того, наибольшая часть 
техники пЭт работает на дизельном топливе, и при за-
купках нового подвижного состава в прошедшем году 
предприятие явно отдавало предпочтение дизельной 
технике, в то время как у частных перевозчиков почти 
весь парк состоит из автобусов, работающих на сжижен-
ном и компримированном природном газе. в настоящее 
время, под данным комтранса, в петербурге на марш-
рутах работает 3932 автобуса, в том числе 2891 — на 
газомоторном топливе, 301  из них эксплуатируется 
«пассажиравтотрансом».

в целом позитивно оценивают итоги проделанной 
работы опрошенные эксперты, отмечая при этом недо-
статок в городе выделенных полос для движения обще-
ственного транспорта, не позволяющий наладить интер-
вальное движение. отчасти это компенсируется тем, что 
на информационных онлайн-сервисах горожане могут 
в режиме реального времени видеть местонахождение 
оборудованных системой глонасс автобусов и, соот-
ветственно, планировать время поездки.

реформа транспортного комплекса с внедрением 
новой модели транспортного обслуживания отнюдь не 
завершена: власти планируют работать над совершен-
ствованием маршрутной сети, расширением сети пар-
ковок, в том числе платных, увеличением количества 
выделенных полос для приоритетного движения обще-
ственного транспорта, продолжать обновление подвиж-
ного состава государственных наземных перевозчиков и 
метрополитена. n

за 2022 ГоД оКоЛо 96% поезДоК В ГороДСКом оБщеСтВенном транСпорте БыЛо опЛаЧено БезнаЛИЧным СпоСоБом

в 2023 году Планируется 
дальнейшее развитие системы 
электронного контроля 
оПлаты Проезда: будет 
заПущен «личный кабинет 
Пассажира» с детализацией 
Поездок По «Подорожнику»  
и возможностью отложенного 
ПоПолнения карты. будет 
также разработано мобильное 
Приложение «Подорожника», 
которое Позволит Приобретать 
билет и оПлачивать Проезд  
с мобильного телефона
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метропоЛИтен

метроПолитен

ПерсПективы из-Под земли  
в москве 1 марта состоялось открытие 70-километровой большой кольцевой 
линии метро, включающей в себя три электродеПо и 31 станцию, 12 из которых 
были введены в эксПлуатацию в Прошлом году и девять — уже в настуПившем. 
санкт-Петербург Подобными темПами строительства Похвастаться не может,  
более того, в городских Программах сокращаются суммы ассигнований  
на расширение метроПолитена на ближайшие годы. какие изменения ожидают 
Петербургскую Подземку в 2023 году и в ближайшие годы, выяснял корресПон-
дент BUSINESS GUIDE вячеслав калашников.

после смены генподрядной организации — с ао «мет- 
рострой» на ао «метрострой северной столицы» 
(мссс) — ускорения строительства метро в городе 
не произошло. опрошенные Bg эксперты связывали 
с этим фактом произошедшие отставки в руководстве 
городского комитета по развитию транспортной инфра-
структуры (крти) и самой компании-подрядчика. так, 
в прошлом году должностей лишились председатель 
комитета андрей левакин, отвечавший за строитель-
ство метрополитена заместитель председателя комитета 
михаил самборский, владимира Шмидта на посту ге-
нерального директора мссс сменил кирилл петров из 
московского ао «объединение „ингеоком“» (компания 
участвовала в строительстве Большой кольцевой линии 
московского метрополитена).

планы по вводу объектов метрополитена остаются 
пока неизменными: в соответствии с адресной инве-
стиционной программой, ближайшие по времени стан-
ции откроются только в 2024 году. Это две станции 
красносельско-калининской линии (ккл): «Юго-За-
падная» («казаковская») и «путиловская», а также 
станция «горный институт» на лахтинско-правобереж-
ной линии (лпл).

мссс в текущем году намерен приступить к стро-
ительству вестибюля «путиловской». компания уже 
завершила начавшуюся в прошлом году проходку на-
клонного хода будущей станции и сейчас занимается 
работами в подземном вестибюле. основные горнопро-
ходческие работы на участке между «путиловской» и 
«Юго-Западной» завершены, отмечают в компании. 
следующий этап — горнопроходческие работы на 
участке от «Юго-Западной» до «Брестской», выполнить 
их планируется в этом и следующем годах. в перегоне 
между «театральной» и «горным институтом» мссс 
ведет укладку путевого бетона для монтажа рельсового 
пути, на «театральной» сооружаются внутренние кон-
струкции и тягово-понизительная подстанция, вскоре 
начнется монтаж инженерных сетей. на станции «гор-
ный институт» метростроители уже завершили возве-
дение внутренних конструкций, начались обустройство 
платформы и прокладка коммуникаций. до 2026 года на 
«театральной» будет сквозное движение, раньше вести-
бюль построен не будет, хотя недавно смольный опреде-
лился с размещением одного из входов: он появится на 
углу лермонтовского проспекта и улицы декабристов, 
на месте здания дома быта.

в ближайшее время определится компания, которая 
будет заниматься проектированием перспективного 
участка от «путиловской» до «каретной» («обвод-
ный канал — 2»). мссс в феврале объявил конкурс 
на проектирование, работы должны быть завершены к 
декабрю 2023 года. на семикилометровом участке в бу-
дущем появятся четыре станции: «Броневая», «Застав-
ская», «Боровая» и «каретная». в конце января вице-
губернатор николай линченко говорил, что следующим 
будет объявлен конкурс на проектирование участка лпл 
от станции «улица дыбенко» до перспективной станции 
«кудрово» в ленобласти.

в конце марта — начале апреля мссс намерен 
также ввести в строй горнопроходческий комплекс «на-
дежда» диаметром 10,3 м, который будет использовать-

ся для проходки тоннелей невско-василеостровской 
линии в направлении будущей станции «Богатырская» 
(«туристская»). проходку новых тоннелей планируется 
ускорить и за счет закупки новых проходческих щитов, 
хотя и меньшего диаметра (5,6  м): в январе конкурс 
мссс на поставку техники выиграл петербургский об-
уховский завод. предприятие поставит мссс два щита 
для строительства красносельско-калининской и Фрун-
зенско-приморской линий.

в минувшем году началось масштабное обновле-
ние подвижного состава метрополитена: заключение 
25-летнего лизингового контракта на сумму 242,6 млрд 
рублей между гуп «петербургский метрополитен» и ао 
«трансхолдлизинг» стало крупнейшей сделкой в транс-
портной сфере. город в течение десяти лет получит 
950 вагонов метро.

по состоянию на середину прошедшего года, парк 
«петербургского метрополитена» состоял из 1927  ва-
гонов, включая около 800  единиц — со сроком служ-
бы выше нормативного. в  их числе 293  вагона серии 
«ем» и ее модификаций — именно они подлежали 
безотлагательной замене. износ подвижного состава 
перевозчик оценивал в 56,9%. лишь 636 вагонов метро 
можно назвать относительно новыми: 612 было постав-
лено с 2013 по 2021 год, еще 24 метрополитен получил 
в 2021 году. в начале октября того же года президент 
рФ владимир путин поручил правительству решить 
вопрос о выделении средств из Фонда национального 
благосостояния (ФнБ) в 2022–2031 годах в размере 
до 96,9 млрд рублей на приобретение 950 вагонов для 
петербургской подземки в соответствии с моделью, 
согласованной госкорпорацией развития «вЭБ.рФ», 
обеспечивающей возвратность привлекаемых средств. 
распоряжением правительства рФ от 28 февраля 2022 
года процентная ставка по депозиту в части средств 

ФнБ, размещаемых в «вЭБ.рФ» для финансирования 
проекта обновления подвижного состава петербургского 
метрополитена должна была обеспечивать доходность 
на уровне 5% годовых.

по техническому заданию петербургского транс-
портного предприятия специалисты «тмХ инжини-
ринга» разработали проект поезда, получившего на-
звание «Балтиец», с новыми для городского метро 
техническими решениями. в  частности, отличием от 
предыдущих моделей стали увеличенные с  1208 до 
1400 мм дверные проемы, что, по подсчетам разработ-
чиков, позволит на 17% ускорить посадку и высадку 
пассажиров и тем самым сократить время стоянки на 
станциях. «Балтиец» вмещает почти 1478  человек (в 
восьмивагонном исполнении), в том числе 324 сидячих 
места (по 36 в головных вагонах и по 46 — в промежу-
точных). состав сконструирован с использованием бо-
лее 90% отечественных разработок и комплектующих, 
но уже в первом квартале наступившего года холдинг 
планирует довести долю российских компонентов до 
99%. «тмХ инжиниринг» также договорился с «петер-
бургским метрополитеном» о вариативности комплек-
тации поездов: предприятие может выбрать различные 
варианты технического оснащения, включая новейшие 
разработки.

в качестве поставщика вагонов новой серии  
81–725.1/726.1/727.1 Smart выступит входящее в 
«трансмашхолдинг» (тмХ) андрея Бокарева петер-
бургское ао «октябрьский электровагоноремонтный 
завод» (оЭврЗ). предприятие поставит метрополитену 
вагоны трех различных модификаций: головные, про-
межуточные моторные и промежуточные безмоторные. 
обслуживать новые поезда метрополитен будет само-
стоятельно, в депо «автово».

лизинговый договор был заключен 26  августа, а 
уже в первой половине сентября заказчику был пере-
дан для обкатки и испытаний первый восьмивагонный 
состав. согласно условиям контракта, в 2022–2023 
годах тмХ должен передать городу 144  вагона но-
вых поездов. подвижной состав будет поставляться 
в 2022–2031 годах. в  целом контракт предполагает 
следующую очередность поставок: 304  вагона (вось-
мивагонные составы) в 2022–2025 годах, 462 вагона 
(шестивагонные) — в 2026–2030 годах, 184 вагона 
(восьмивагонные) — в 2030–2031 годах.

правительство рФ выделило для обновления под-
вижного состава гуп «петербургский метрополитен» 
96,9  млрд рублей, но не в качестве субсидии или ин-
фраструктурного займа. город их не увидит: деньги 
ФнБ будут размещены на депозите государственной 
корпорации развития «вЭБ.рФ» под 5% годовых.  
в свою очередь, корпорация заключила с ао «транс-
холдлизинг» кредитный договор, процентную ставку 
по нему стороны не разглашают, однако опрошенные 
эксперты оценивают ее в размере примерно 6%. после 
погашения лизинговой компанией кредита эти средства 
в полном объеме вернутся в ФнБ, но до этого момента 
они обеспечат финансирование 75% стоимости поставки 
вагонов, еще 25% (32,4 млрд рублей) составят затраты 
города в виде авансовых платежей в рамках договора 
поставки. общую стоимость проекта в госкорпорации 

оценивают в 129,3 млрд рублей, еще 113 млрд составят 
лизинговые платежи.

Финансовое обеспечение обязательств гуп  «пе-
тербургский метрополитен» по договору лизинга 
возьмет на себя городской бюджет. в  октябре было 
опубликовано постановление правительства санкт-
петербурга №  213, датированное еще 18  марта про-
шедшего года. в  соответствии с текстом документа, 
смольный принял решение заключить с гуп договор о 
предоставлении в 2022–2046 годах на безвозмездной 
и безвозвратной основе субсидии на увеличение устав-
ного фонда предприятия. предельный размер субси-
дии — 242,673 млрд рублей, что полностью покрывает 
обязательства «петербургского метрополитена» по 
договору лизинга. средства будут выделены не толь-
ко для погашения лизинговых платежей (в том числе 
выкупной стоимости вагонов метро), но и для оплаты 
авансовых платежей.

соответствующие изменения еще одним прави-
тельственным постановлением, №  687 от 29  июля, 
были внесены и в другой нормативный документ — 
государственную программу «развитие транспортной 
системы санкт-петербурга». однако в ней «приоб-
ретение движимого имущества за счет субсидии на 
увеличение уставного фонда» обойдется городу в 
несколько большую сумму — 248,599  млрд рублей. 
впрочем, программа — не догма, со времени приня-
тия в 2014 году документ неоднократно корректиро-
вался, так что указанные суммы могут быть изменены 
в любую сторону. тем не менее вывод из документов 
достаточно определенный: приобретение вагонов для 
метрополитена станет существенной нагрузкой для 
городского бюджета вплоть до 2046 года, а каждый 
вагон обойдется городу более чем в 255  млн рублей 
при стоимости (без лизинговых платежей) примерно в 
140 млн рублей. n

пЛаны по ВВоДу оБъеКтоВ метропоЛИтена оСтаютСя 
поКа неИзменнымИ: В СоотВетСтВИИ С аДреСноЙ Ин-
ВеСтИцИонноЙ проГраммоЙ  БЛИжаЙшИе по ВременИ 
СтанцИИ отКроютСя тоЛьКо В 2024 ГоДу
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